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мировая политика | США пытаются перекрыть 
российские поставки через Грецию 
гуманитарной помощи для Сирии —6

экономполитика | Производительность труда  
в России втрое отстает от американской —2

Хостелы 
лишают 
прописки
Депутаты выселяют 
гостиницы из жилых домов

Депутаты Госдумы подготовили 
законопроект, запрещающий от
крывать хостелы в жилых домах. 
Документ может лишить смыс
ла инициативу федеральных 
 властей, которые еще два года 
назад ради увеличения турпотока 
внутри страны обещали упростить 
процедуру открытия недорогих 
минигостиниц. Если законопро
ект будет принят, то только в Мос
кве закроется 80% хостелов.

Законопроект о поправках к Жи-
лищному кодексу, предусматрива-
ющих запрет на размещение гости-
ниц в жилых помещениях, вчера 
был внесен в Госдуму. Авторами ини-
циативы выступили члены комите-
та по жилищной политике и ЖКХ, 
в том числе Галина Хованская и Еле-
на Николаева. По мнению авторов 
законопроекта, размещение в мно-
гоквартирных домах мини-гости-
ниц и хостелов нарушает права дру-
гих жителей дома. 

По оценкам партнерства «Лига хо-
стелов», в Москве сейчас работают 
примерно 300–400 малых средств 
размещения. Почти 80% столичных 
хостелов расположено в жилом фон-
де, отмечает член правления «Ли-
ги хостелов» Евгений Насонов. По 
его оценке, малобюджетные средст-
ва размещения в Москве выбирают 
около 30% туристов. По мнению го-
сподина Насонова, размещение ми-
ни-отеля или хостела в квартире — 
единственный способ его открыть. 
Заселять людей в нежилые помеще-
ния невозможно по закону «О сани-
тарно-эпидемиологическом благопо-
лучии населения»: если запретить от-
крывать мини-отели в домах, единст-
венным возможным вариантом ста-
нет строительство или реконструк-
ция отдельного здания и получение 
разрешения для его использования 
в качестве гостиницы, поясняет он. 
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Советник президента Сергей Глазьев 
15 сентября должен представить меж
ведомственной комиссии Совета без
опасности РФ доклад о дополнительных 
мерах по преодолению экономических 
санкций против РФ. В проекте доклада, 
с которым ознакомился ”Ъ“, есть рецеп
ты, которые удовлетворят самого рья
ного сторонника экономического суве
ренитета РФ: от разрешения компаниям 
не платить по долгу кредиторам из вра
ждебных стран до невозврата НДС при 
сырьевом экспорте.

Как стало известно 
”
Ъ“, 15 сентября меж-

ведомственная комиссия Совета безопасно-
сти РФ по безопасности в экономической 
и социальной сфере в закрытом режиме за-
слушает доклад советника президента Сер-
гея Глазьева по вопросу «О дополнительных 
мерах по нейтрализации угроз экономиче-
ской безопасности РФ в условиях междуна-
родных санкций». Комиссия, представлен-
ная заместителями министров и глав про-
фильных госструктур, с февраля 2009 го-
да является по указу Владимира Путина по-
дразделением Совбеза, готовящего предло-
жения для этого консультативного органа. 
С проектом доклада «Конкурентный потен-
циал России и пути его реализации для обес-
печения национальной безопасности» уда-
лось ознакомиться 

”
Ъ“.

На сегодняшний день текст — наибо-
лее целостный программный доклад сто-
ронников «модернизационного рывка» мо-
билизационного типа из кругов, близких 
к Отделению общественных наук РАН. За-
дача документа — представить «в дополне-
ние к принятым правительством» мерам 
по обеспечению 5-процентного роста ВВП 
программу действий власти по увеличе-
нию долгосрочной конкурентоспособно-
сти экономики РФ. Впрочем, реальные про-
блемы, решить которые предлагает Сергей 
Глазьев, много шире. Это рост промышлен-
ного выпуска на 30–35%, увеличение в рам-
ках перехода к «экономике знаний» доли 
в ВВП расходов на образование, здраво-
охранение и соцполитику с 6,5% до около 
40% (цифры по первоисточнику), наращи-
вание «нормы накопления (валовые нако-
пления в ВВП.— 

”
Ъ“)» до 35–45%. Програм-

му, предупреждает Сергей Глазьев, следует 

реализовать в течение следующих пяти лет, 
то есть до 2020 года. Только так можно из-
бежать «стагфляционной ловушки», угроз 
«экономической безопасности» и «внешне-
го контроля над инфраструктурой управ-
ления», избежать участи мировой «перифе-
рии», угнетаемой «неэквивалентным обме-
ном»,— и войти в новое «ядро мировой эко-
номической системы» вопреки воле стран 
нынешнего «ядра».

Работа продолжает развивавшиеся в 80–
90 годы XX века работы академика РАН 
Дмитрия Львова (умер в 2007 году) в рамках 
неошумпетерианской теории «смены тех-
нологических укладов», за пределами науч-
ных кругов СССР развития не имевшей. Ра-
бота господина Глазьева содержит ряд ориги-
нальных дополнений в социал-демократи-
ческом духе. Так, со ссылкой на нобелиатов 
2009 года Элинор Острем и Оливера Уильям-
сона (работы по управлению коллективны-
ми правами) предлагается стимулировать 
создание в РФ «народных предприятий» (до 
10% от общего числа в экономике) и органи-
зации в остальных секторах «советов работ-
ников, научно-инженерных советов, сове-
тов управляющих» наряду с собственника-
ми. Это роднит проект разработками «уско-
рения научно-технологического прогресса 
СССР» в 80-х.

Больший интерес представляют предло-
жения Сергея Глазьева, ориентированные 
на связанную с санкциями против РФ теку-
щую политическую конъюнктуру. Пройдя 
по «цепочке» Совета безопасности РФ, от-
дельные инициативы (как это ранее случа-
лось с темами информационной и продо-
вольственной безопасности) могут стать 
предметом поручений президента — не-
смотря на то что общая логика господина 
Глазьева с идеологией правительства Дмит-
рия Медведева и руководства Банка России 
несовместимы.

Идеи Сергея Глазьева разбиты на шесть 
блоков. Первый — «Переход к суверенной 
денежно-кредитной политике» (ДКП). Эти 
идеи предполагают открытое манипулиро-
вание («системное управление») ДКП по всем 
параметрам — от ставок до валютной пози-
ции банковской системы. 
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Совет безопасности и он
Сергей Глазьев представит «дорожную карту» экономического суверенитета России

Советник президента Сергей Глазьев предлагает идти по пути экономического суверенитета  
России существенно дальше, чем готово правительство    ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

В Киргизии в самом разгаре предвыбор
ная кампания. Социалдемократическая 
партия президента Алмазбека Атамба
ева придает большое значение россий
скому фактору, делая акцент на «особых 
отношениях» с Москвой, благодаря ко
торым Бишкек вступил в Евразийский 
экономический союз (ЕАЭС) и получил 
щедрую финансовую помощь. Ставка 
социалдемократов в том числе на Рос
сию, скорее всего, не только оправдает
ся на октябрьских выборах в парламент, 
но и позволит упрочить позиции команде 
господина Атамбаева на президентских 
выборах 2017 года.

На выборы в 120-местный парламент 
Киргизии — Жогорку Кенеш — 4 октября 
пойдут 14 политических партий и объе-
динений, сумевших к началу предвыбор-
ной кампании представить необходимые 
документы для регистрации, а также вне-
сти залог в размере 5 млн сомов (примерно 
$75 тыс.). Среди них партии, которые пред-
ставлены в нынешнем составе парламента: 

президентская Социал-демократическая 
партия (СДПК), социалистическая «Ата Ме-
кен», блок «Ата-Журт»—«Республика», а так-
же партия «Ар-Намыс» Феликса Кулова, на 
прошлых выборах эксплуатировавшего те-
му соблюдения прав русскоязычных гра-
ждан Киргизии. Остальные движения от-
носительно новы для политического лан-
дшафта страны.

Между программами партий сущест-
венных различий нет. Ни в том, что касает-
ся декларируемой идеологии (перед выбо-
рами миграция депутатов из одних партий 
в другие — по их мнению, более перспек-
тивные — была массовой), ни в предвыбор-
ных обещаниях, среди которых улучшение 
благосостояния народа, льготные условия 
ипотеки, подъем национальной экономики 
и победа над коррупцией.

Президентская СДПК не скрывает, что од-
ним из главных козырей в предвыборной 
гонке считает «особые отношения» с Россией. 
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На киргизских выборах 
побеждает ЕАЭС
Предвыборная кампания в республике  
вступает в решающую фазу

На форуме «За качественную и доступ
ную медицину» ОНФ раскритиковал ре
форму здравоохранения последних лет. 
Но Владимир Путин, побывавший на фо
руме, не поддержал предложение нало
жить мораторий на реформу, предложив 
нейтральную формулировку: «внести 
корректировки». В преддверии выборов 
в Госдуму ОНФ канализирует недоволь
ство врачей, одной из опорных электо
ральных групп Владимира Путина. На 
выборах 2016 года медики из числа бес
партийных «фронтовиков» будут активно 
выдвигаться в одномандатных округах.

Еще в первый день форума «За качест-
венную и доступную медицину» его участ-
ники жестко критиковали реформу здра-
воохранения, Минздрав и его руководите-
ля Веронику Скворцову. Главным аргумен-
том стало то, что реформа привела к росту 
смертности населения. Критика была на-
столько жесткой, что сочувствующий ми-
нистру член ОНФ и детский доктор Лео-
нид Рошаль написал вчера в своем твитте-

ре, что видит за этим аппаратную интригу 
с участием председателя Счетной палаты, 
в прошлом министра здравоохранения Та-
тьяны Голиковой: «Голикова всей своей мо-
щью, используя ОНФ, Общественную пала-
ту и недостатки, которые сама родила, уда-
рила по Скворцовой». Однако на пленар-
ном заседании доктор Рошаль таких заяв-
лений себе не позволял. Он спокойно си-
дел рядом с куратором форума, первым за-
мглавы администрации президента (АП) 
Вячеславом Володиным и главой исполко-
ма ОНФ Виктором Анисимовым. Как и на 
форуме ОНФ по образованию, во встрече 
с медиками принял участие глава АП Сер-
гей Иванов. Белый дом представляла едва 
ли не половина кабинета министров.

Владимир Путин, пришедший на второй 
день форума, занял место среди рядовых де-
легатов. Каждый раз, услышав неприятную 
правду о медицине от участников собствен-
ного движения, он кусал губы.
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Медицине прописали 
«корректировку»
На форуме ОНФ обсудили  
проблемы здравоохранения
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Уровень производительности 
труда в России, несмотря на су-
щественные темпы прироста 
в течение последних лет, все 
еще втрое отстает от аналогич-
ного показателя в США. В РАН-
ХиГС, впрочем, ждут, что тем-
пы сокращения отставания могут 
ускориться: на фоне кризиса по-
чти половина компаний средне-
го бизнеса начала форсированно 
оптимизировать свое производ-
ство. Делается это, как правило, 
за счет внедрения новых практик 
управления и набора квалифици-
рованных сотрудников.

Производительность труда в РФ, 
несмотря на существенный при-
рост этого показателя в последние 
годы, остается низкой — такой вы-
вод можно сделать из доклада ана-
литиков РАНХиГС «О ходе реализа-
ции 

”
Плана мероприятий по обеспе-

чению повышения производитель-
ности труда, создания и модерниза-
ции высокопроизводительных ра-
бочих мест“». Основу работы соста-
вили материалы региональных фи-
лиалов академии. Как следует из тек-
ста работы (предыдущие материалы 
серии опубликованы в 

”
Ъ“ 12 и 14 ав-

густа), с 1999 по 2011 год производи-
тельность труда в РФ выросла на 60%. 
За тот же период в США ее рост соста-
вил 25%, в Японии — 23%, в Герма-
нии — 16%.

Однако по итогам 2012 года ВВП 
России за один отработанный час 
составлял $24 — это 37% от уровня 
США, 41% — от уровня Германии и 
60% — от уровня Японии. По дан-
ным же 2013 года, как отмечают ав-

торы доклада, производительность 
труда в нашей стране оказалась ни-
же средней производительности в 
ЕС в 2 раза по паритету покупатель-
ной способности (ППС) и в 2,7 ра-
за — по курсу доллара. В абсолют-
ных цифрах показатели России со-
ставили по ППС $33,9 тыс., по но-
минальному курсу — $28,1 тыс., 
в то время как в ЕЭС уровень про-
изводительности труда по ППС со-
ставил $69,3 тыс., по номинально-
му курсу — $74,5 тыс. В США сред-
няя производительность труда (рас-
четы по ВВП и рабочей силе) соста-
вила в 2013 году $107,6 тыс. на одно-
го работника, занятого в экономике. 
Соответственно, отставание России 
по ППС составляет 3,2 раза, по номи-
нальному курсу — 3,8 раза.

Как отмечают авторы доклада, ре-
альное отставание еще больше — до 
определенного момента оно зате-
нялось высокими ценами на нефть 
и газ и их весомым вкладом в ВВП. 
При этом за последний год, как от-
мечает составитель доклада — ди-
ректор экспертно-аналитического 
центра РАНХиГС Николай Калмы-
ков, средний бизнес начал процес-
сы оптимизации, которые в пер-
спективе могут привести к сущест-
венному приросту производитель-
ности. «46% руководителей таких 
предприятий сообщили нам, что на 
фоне кризиса начали внедрять бо-
лее эффективные управленческие 
практики, которые помогут им вы-
строить более производительную 
работу их компаний»,— говорит 
он. Еще одним свидетельством это-
го процесса является, несмотря на 

прирост безработицы, повышение 
спроса на высококвалифицирован-
ные кадры.

Напомним, существенное уве-
личение уровня производительно-
сти труда была заявлено как одна из 
приоритетных задач правительст-
ва к 2015 году, как следует из пору-
чений президента Владимира Пути-
на, в сравнении с уровнем 2011 года 
она должна была возрасти в 1,5 раза. 
Что касается выполнения еще одно-
го поручения — создания в россий-
ской экономике высокопроизводи-
тельных рабочих мест, его реализа-
ция, по оценке авторов, оказалась 
чуть более успешной. Как следует из 
доклада, количество высокопроиз-
водительных рабочих мест в 2012 го-
ду составило 10,6 млн, или 16,6% от 
общего количества работников. Чи-
сло компаний с такими рабочими 
местами составило 5,7% от их обще-
го количества. По этим подсчетам, 
в России в 2008–2012 годах в сред-
нем создавалось около 3,5 млн таких 
мест. При этом в секторах экономи-
ки, которые не являются локомоти-
вом роста (госуправление, обеспе-
чение безопасности, образование, 
здравоохранение и предоставление 
социальных услуг) и где произво-
дительность труда находится на вы-
соком уровне в связи с характером 
продукта (добыча полезных ископа-
емых), ежегодно создавалось 1,1 млн 
таких рабочих мест. Таким образом, 
в отраслях экономики, которые мо-
гут способствовать несырьевому ро-
сту, в год создавалось около 2,4 млн 
рабочих мест.

Анастасия Мануйлова

Работа сытому не товарищ
Роста производительности труда  
в РАНХиГС ждут только от кризисной модернизации

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,4

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к валютам стран—
основных торговых партнеров РФ в августе 2015 года, сообщил вчера Банк России. Номинально (без учета 
инфляции в России и странах-партнерах) рубль ослаб за прошедший месяц на 11,7%. Таким образом, 
августовский девальвационный шок по масштабам лишь незначительно уступил показателям декабря 2014 
года, когда реальный эффективный курс рубля просел на 13,7%. В августе по сравнению с декабрем 2014 
года укрепление реального эффективного курса составило 1,3%, в июле — 14,3% соответственно. Авгу-
стовская девальвация стала основной причиной разгона инфляции в августе (см. рубрику «Мониторинг»). –12
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ИНФЛЯЦИЯ

Рубль снова в ответе 
за рост цен

Вчера замминистра финансов 
Максим Орешкин объявил: вклад 
ослабления рубля в августовскую 
инфляцию составил 0,4–0,5 про-
центного пункта. Иными словами, 
весь рост потребительских цен 
в августе (на 0,4%) объясняется 
курсовым шоком. Получается, что 
ни чиновники, которые ожидали 
от августа дефляции, ни аналитики, 
большинство которых предполага-
ло, что эффект переноса деваль-
вации в рост цен исчерпан из-за 
низкого потребительского спроса, 
недооценили реакцию домохо-
зяйств на курсовые колебания.

Именно очередной всплеск по-
требления, начавшийся в июле как 
ответ на слабеющий рубль (см. ”Ъ“ 
от 31 августа), позволил инфляции 
в августе показать столь неожидан-
ный для экономистов результат. 
Вероятнее всего, и в августе 
потребление импортных товаров 
продемонстрирует уже не столь 
непредвиденный для экономистов 
рекорд. Свидетельством этому 
служит опубликованный вчера отчет 
ритейлера «Техносила», согласно 

которому интернет-продажи в авгу-
сте выросли на 122% по сравнению 
с августом 2014 года. Наибольший 
рост был зафиксирован с 24 по 
26 августа, на пике ослабления 
рубля,— за эти три дня продажи 
увеличились на 298%.

«Вклад ослабления рубля в сен-
тябрьскую инфляцию будет ниже, 
чем в августе. Замедление годовой 
инфляции возобновится»,— объ-
явил вчера Максим Орешкин, 
спрогнозировав годовую инфляцию 
на уровне 15,5–15,7% по итогам 
сентября и 0,4–0,6% за месяц (по 
итогам августа годовой показатель 
равен 15,8%). Доверять этим про-
гнозам сложно. В конце июля глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев 
объявил, что резких колебаний 
курса рубля больше не будет, а уже 
в августе ЦБ зафиксировал самое 
заметное номинальное и реальное 
ослабление эффективного курса 
рубля к корзине валют в этом 
году (подробнее — см. рубрику 
«Сегодняшнее число» на этой же 
странице). Вчера стоимость Brent 
опустилась ниже $48 за баррель, 
сдвинув курсы рубля к доллару и 
евро к максимумам за последние 
полторы недели (69 и 77 руб. 
соответственно).

Очевидно, что, ожидая даль-
нейшего роста цен на импортные 
товары долгосрочного пользования, 
граждане продолжат реализовывать 
отложенный спрос, переводя свои 
текущие доходы и сбережения в 
гаджеты, бытовую технику и ав-
томобили, нисколько не заботясь 
о выполнении правительственных 
планов импортозамещения.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КУРСА РУБЛЯ 
И ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ ИНФЛЯЦИИ (%)   
ИСТОЧНИК: BARCLAYS RESEARCH.    
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Так, программа предполагает ре-
финансирование ЦБ по ставке 2% «це-
левых» кредитов промышленности на 
один-пять лет не менее чем на 3 трлн 
руб. (конечная ставка для компаний 
— 4%), кредиты под 1% годовых ин-
ститутам развития — на не менее чем 
2 трлн руб., рефинансирование ЦБ че-
рез ВЭБ компаний и банков — на 5 тр-
лн руб. и по госпрограмме импортоза-
мещения — на не менее 3 трлн руб.

В целом эмиссионная программа 
по предложениям составляет 20 тр-
лн руб. на пятилетку. При этом Сергей 
Глазьев выдвигает довольно необыч-
ную идею поддержки частных ком-
паний: их господдержка осуществ-
ляется при «встречных обязательст-
вах перед государством по производ-
ству продукции (или оказанию услуг) 
в определенном объеме в определен-
ные сроки по определенным ценам». 
В противном случае на частные ком-
пании возлагается долг перед госу-
дарством «в размере стоимости не-
произведенной продукции» (даль-
нейшая судьба этого долга докладом 
не обсуждается).

Раздел «Стабилизация курса рубля, 
прекращение утечки капитала, де-
долларизация экономики» содержит 
набор мер по «остановке спекулятив-
ного вихря» на валютном рынке. Де-
факто это предложение жесткого ва-
лютного контроля («запрет на покуп-
ку валюты юридическими лицами 
без оснований совершения платеж-
ных операций») с рядом инноваций. 
Так, предполагается «временный на-
лог (резервирование средств)» на кон-
вертационные операции и трансгра-
ничные платежи. Господин Глазьев 
также предлагает не только «введение 
обязательной продажи валютной вы-
ручки», но и «законодательное запре-
щение займов нефинансовых органи-
заций» в валюте в принципе. Еще одна 
идея — «введение контроля за транс-
граничными операциями капиталь-
ного характера посредством откры-
того лицензирования», а также требо-

вание «аргументированного обосно-
вания» экспорта капитала с позиции 
«пользы» его для экономики РФ.

Раздел «Стабилизация цен» (оче-
видно, необходимый после реализа-
ции двух предыдущих) требует в пер-
вую очередь «временного заморажи-
вания цен на товары ежедневного по-
требительского спроса»; установле-
ния предельной «маржи торговой си-
стемы» 25% между «ценой производи-
теля» и розничной ценой; права для 
ФАС при колебании цены «резко воз-
вращать ее на прежний уровень» (ви-
димо, административными распо-
ряжениями). Господин Глазьев также 
предлагает отказаться от ежегодной 
индексации тарифов госмонополий 
с их «среднесрочной фиксацией». От-
дельным подразделом идет «рациона-
лизация электроэнергетики» с «устра-
нением негативных последствий ре-
формирования РАО ЕЭС». В этом бло-
ке интересны не столько ожидаемые 
предложения по откату реформ в от-
расли (возврат полномочий Минэ-
нерго, слияние коммерческого и тех-
нологического оператора системы, 
«комплексные схемы» развития ЖКХ 
и энергетики в регионах), но и «нор-
мирование рентабельности в секто-
рах экономики», снабжающих инфра-
структурные госмонополии.

Эти идеи атакуют по большей ча-
сти строительные группы и менед-
жмент «Газпрома», «Транснефти», 
РЖД, «Россетей». Но есть и предложе-
ния, которые заинтересуют все круп-
нейшие компании РФ. Это «восста-
новление» экспортных пошлин на 
металлы и химпродукцию и «пре-
кращение возврата НДС по экспор-
ту углеводородов», равно как и друго-
го сырья — для «стимулирования его 
глубокой переработки».

«Нейтрализация антироссийских 
санкций» — следующий раздел пред-
ложений интересен в первую очередь 
идеей разрешения компаниям объ-
являть форс-мажор по «отношению к 
кредитам, предоставленным страна-
ми, которые ввели финансовые санк-
ции против РФ» — на деле это пример-

но равно легализации отказа от пога-
шения всего частного внешнего долга. 
Резервы ЦБ, Резервный фонд и Фонд 
национального благосостояния Сер-
гей Глазьев рекомендует конвертиро-
вать в золото и «обязательства стран 
БРИКС», с которыми следует создать 
«систему международных банков-
ских расчетов, независимую от давле-
ния стран НАТО и замещающую (до-
полняющую) SWIFT» и «платежную си-
стему по банковским картам», совме-
стимую с китайской UnionPay. Новая 
идея по деофшоризации — расторже-
ние соглашений по двойному налого-
обложению с Кипром и Люксембур-
гом, 30-процентный налог «на все опе-
рации» с «не сотрудничающими» с РФ 
офшорными юрисдикциями.

Наконец, ряд «стратегических» и 
«социально значимых» предприятий 
Сергей Глазьев рекомендует «не допу-
скать» перехода в руки иностранцев 
в принципе: при их банкротстве (ко-
торое в ряде случаев при применяе-
мой политике выглядит очень вероят-
ным) на их базе советник президента 
и предлагает организовывать вышео-
писанные «народные предприятия». 
Блок инициатив по «Гармонизации 
интересов субъектов хозяйственной 
деятельности» раскрывает эту тему 
чуть полнее со ссылкой на «положи-
тельный опыт», накопленный в этой 
сфере в Липецкой области.

Венчает эту стройную систему за-
претов и стимулов глава «Развертыва-
ние системы стратегического управ-
ления». Это создание Государственно-
го комитета по стратегическому пла-
нированию при президенте РФ с «ко-
ординационным» подчинением ему 
правительства де-факто и Государст-
венного комитета по научно-техниче-
скому развитию РФ — также при гла-
ве государства, но уже внутри Белого 
дома. Две последние структуры повто-
ряют дизайн госорганов Ирана, созда-
вавшихся после 1994 года для попыт-
ки преодоления санкций США и ЕС. В 
данном случае, очевидно, имеет место 
чистое совпадение.

Дмитрий Бутрин

Совет безопасности и он

Правительство РФ на завтрашнем 
заседании рассмотрит спешно 
подготовленный Минфином зако-
нопроект об особом порядке при-
нятия бюджета-2016, призванный 
снизить риски госпланирования, 
резко выросшие из-за августов-
ского падения нефтяных цен до 
$40 за баррель. Кроме уже анон-
сированных мер — временного 
перехода к однолетнему бюдже-
ту и переноса срока внесения про-
екта казны в Госдуму — поправки 
приостанавливают действие бюд-
жетного правила, увязывающе-
го объем расходов с ценой нефти 
последних лет. Минфин обещает 
через год правило вернуть. Глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев 
полагает, что, поскольку этот ме-
ханизм уже давно не соответству-
ет действительности, одним го-
дом дело не ограничится.

Проект закона «Об особенностях 
составления и утверждения проектов 
бюджетов бюджетной системы РФ на 
2016 год» вчера получил одобрение 
комиссии по законопроектной дея-
тельности и будет вынесен на заседа-
ние правительства 9 сентября. Как со-
общил вчера Белый дом, поправки в 
Бюджетный кодекс (БК) подготовле-
ны Минфином по поручению прави-
тельства «в связи с высокой волатиль-
ностью на финансовых и сырьевых 
рынках» и из-за повышения рисков 
надежности макропрогноза.

В поправках три новации, две из 
которых Минфин анонсировал на 
прошлой неделе (см. 

”
Ъ“ от 2 сентя-

бря). Речь идет о том, что проекты фе-
дерального бюджета, бюджетов ре-
гионов и государственных внебюд-
жетных фондов РФ будут разработа-
ны только на 2016 год (для прогноза 
социально-экономического разви-
тия, а также основных направлений 
бюджетной, налоговой, таможенно-
тарифной и денежно-кредитной по-
литики трехлетний формат сохра-
няется). Срок внесения однолетне-
го федерального бюджета в Госдуму 
отодвигается с 1 на 25 октября 2015 
года (регионы установят соответству-
ющую дату самостоятельно).

Третья новация приостанавлива-
ет действие бюджетного правила. 
Хотя неделю назад о ней не заявля-
лось, неожиданной эту поправку к 
БК назвать нельзя. О необходимости 
что-то сделать с этим механизмом 
Минфин и Минэкономики говорят 
с января этого года. Напомним, по 
правилу при падении цен на нефть 
допустимый размер расходов госказ-
ны определяется исходя из средней 
за последние три года цены сырья с 
прибавлением к сумме доходов 1% 
ВВП. Поскольку в 2013 году средне-
годовая цена Urals была $108 за бар-
рель, в 2014-м — $98, а в 2015-м пока 
держится на уровне $55, цена для оп-
ределения расходов 2016 года по это-
му правилу должна составлять $87 за 

баррель — что выше любых самых 
оптимистичных прогнозов. Это зна-
чит, что подсчитанные таким обра-
зом расходы должны быть намного 
больше, чем может сейчас себе по-
зволить бюджет. Отметим, что, на-
стаивая в 2012 году на введении это-
го механизма, Минфин страховался 
не столько от падения цен на нефть, 
сколько от их роста — точнее, от ап-
петитов ведомств, требовавших тог-
да больше денег на фоне появления 
в бюджете дополнительных доходов. 
Но, как выяснилось, при обвальном 
падении нефтяных котировок пра-
вило работает во вред бюджету.

Минфин до последнего пытал-
ся сохранить эту норму БК — пред-
лагая умножать получающуюся рас-
четную цену барреля не на реаль-
ный, а на условный «докризисный» 
курс рубля. Вчера глава ведомства Ан-
тон Силуанов пообещал, что бюджет-
ное правило будет модифицировано 
и возвращено после 2016 года. Мин-
экономики выступало более опреде-
ленно — еще в первых, апрельских 
расчетах к начинавшемуся тогда бюд-
жетному процессу ведомство предла-
гало Белому дому отказаться от этого 
механизма до 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 22 

апреля). Вчера Алексей Улюкаев под-
твердил эту позицию, заявив, что «ре-
шение отменить бюджетное прави-
ло на 2016 год было принято потому, 
что оно не соответствует реальности». 
При этом министр не исключил, что 
отмена правила распространится и 
за пределы следующего года: «Оно и 
раньше вызывало некоторые вопро-
сы, а теперь естественным образом 
снято с повестки дня».

Отметим, что ведомства, не до-
жидаясь однолетнего бюджета, ко-
торый, как говорят в Минфине, сей-
час верстается «фактически с нуля», и 
исполняя график подготовки проек-
та казны, продолжают трудиться над 
урезанием госпрограмм — в соответ-
ствии с доведенными им еще в июле 
предельными объемами финанси-
рования. Так, согласно опубликован-
ному на regulation.gov.ru проекту по-
становления правительства, госпро-
грамма МЧС по защите от чрезвы-
чайных ситуаций на 2016 год сокра-
щается на 25 млрд руб., или на 12%. 
Подобные проекты самоограниче-
ния трат в последние недели выну-
жденно на публичное обсуждение 
представил еще целый ряд ведомств 
— Минвостокразвития, Минэнерго, 
Минпромторг.

Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова

Баррель сыграл 
против правил
Минфин предложил отвязать 
расходы бюджета от цены нефти

Министр экономического  
развития РФ Алексей Улюка-
ев (справа) ждет, что прави-
тельство под руководством 
Дмитрия Медведева  сделает 
минфиновское бюджетное 
правило историей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Сегодня исполняется 62 года  
основателю компании USM Holdings 
Алишеру Усманову

В Госдуму представителями «Еди- 
ной России» внесен законопроект,  
который обязывает платить алимен-
ты на детей до достижения ими 24 лет. 
Речь идет о студентах-очниках. Сту-
денческое сообщество поддержало 
инициативу, назвав ее одной из мер 
государства по поддержке малообе-
спеченных семей. Впрочем, в парла-
менте единого мнения по этому пово-
ду нет: коллеги автора законопроекта 
полагают, что таким образом будет 
поощряться иждивенчество.

Депутат-единоросс Мамед Абасов внес 
в Госдуму законопроект, который закре-
пляет в Семейном кодексе РФ право на 
алименты «детей в возрасте от 18 до 24 
лет, обучающихся в образовательных уч-
реждениях по очной форме обучения». 
«На практике 18-летие ребенка (возраст, 
которым действующее законодательство 
ограничивает право на алименты.— 

”
Ъ“) 

не определяет его финансовой самосто-
ятельности...— говорится в пояснитель-
ной заметке к документу.— Совершенно-
летний ребенок нуждается в поддержке 

родителей, если он не получил еще обра-
зования необходимого ему уровня».

Депутат приводит статистику роста дел 
о взыскании алиментов в РФ: в 2012 году 
суды и мировые судьи окончили произ-
водство 318 763 таких тяжб, в 2013 году — 
323 601, в 2014 году — 328 714. «Один ро-
дитель, воспитывающий ребенка, после 
его совершеннолетия не всегда способен 
обеспечить тот же уровень обучения»,— 
уверен автор законопроекта.

Уполномоченный при президенте Рос-
сии по правам ребенка Павел Астахов на-
звал законопроект «непроработанным»: 
«Почему именно 24 года? Чем обоснован 
возраст? А возьмите ситуацию, когда ре-
бенок получает пенсию по потере кор-
мильца: он получает пенсию до 18 лет 
и продолжает учиться. Он вообще ни на 
чью помощь рассчитывать не может. Зна-
чит, до 24 лет надо продлевать и государ-
ственные выплаты».

Уполномоченный по правам студен-
тов в РФ Артем Хромов уверен, что при-
нятие документа может стать одной из 
мер государства по поддержке малообе-

спеченных семей. «Мне кажется, необ-
ходимо продлить возможность выплаты 
алиментов до окончания обучения сту-
дентов,— предложил он.— Студенты мо-
гут испытывать сложности с оплатой жи-
лья или общежития, их родители в усло-
виях кризиса теряют работу. Кроме то-
го, вузы имеют право повысить плату за 
обучение. Некоторые студенты решают 
больше работать, а это сказывается на ка-
честве их учебы. Они просто не получают 
должного образования».

Практика алиментного содержания 
молодых людей до окончания вуза рас-
пространена за рубежом (см. справку), 
рассказала 

”
Ъ“ адвокат московской кол-

легии адвокатов «Князев и партнеры» 
Мария Королева. Юридических сложно-
стей с закреплением в семейном зако-
нодательстве РФ положений, предлагае-
мых законопроектом, по ее словам, воз-
никнуть не должно.

«Логика алиментов предполагает ма-
териальную поддержку ребенка в силу 
его недееспособности, беззащитности 
в определенный период жизни родите-
лем, который проживает отдельно,— на-
помнила 

”
Ъ“ глава комитета Госдумы по 

вопросам семьи, женщин и детей Елена 
Мизулина.— Что касается совершенно-
летних, то это уже взрослые люди, спо-
собные самостоятельно решать свои ма-
териальные проблемы: сейчас нет запре-
тов на то, чтобы студенты подрабатыва-
ли. Мне представляется, что, дав ход по-
добной законодательной инициативе, 
мы встанем на путь поощрения ижди-
венчества».

Более того, госпожа Мизулина полага-
ет, что бремя выплат авторы законопро-
екта «собираются возложить на плечи до-
бросовестных алиментоплательщиков, 
которые и без того обеспечивают своего 
ребенка до достижения им 18 лет». «На 
должников по алиментам это нововведе-
ние никак не подействует. Так почему бы 
не сконцентрироваться лучше на 

”
укло-

нистах“ от уплаты алиментов?»
Валерия Мишина

Алименты как стипендия
Разведенных родителей могут обязать  
материально поддерживать детей-студентов до 24 лет

Депутат Госдумы Дмитрий Гудков обратил-
ся с запросом к министру иностранных дел 
Сергею Лаврову, в котором просит МИД 
объяснить, есть ли у экс-главы РЖД Влади-
мира Якунина ранг посла и стаж диплома-
тической работы, позволяющий ему стать 
членом Совета федерации (СФ). Врио гла-
вы Калининградской области Николай Цу-
канов, выдвинувший экс-главу РЖД в се-
наторы, заявил ”Ъ“, что выписку из указа 
президента облизбирком опубликует сегод-
ня. В МИДе от комментариев отказались.

В запросе, направленном вчера в МИД (есть 
у 

”
Ъ“), депутат Дмитрий Гудков просит подтвер-

дить, что кандидат в сенаторы Владимир Яку-
нин имеет ранг чрезвычайного и полномочно-
го посла, а также разъяснить, где и когда экс-
глава РЖД проходил дипломатическую службу. 
Напомним, согласно закону «О порядке форми-
рования СФ», кандидат в сенаторы, не проходя-
щий ценза оседлости, может быть сотрудником 
правоохранительных органов, членом парла-
мента или госслужащим соответствующего ре-
гиона либо иметь ранг посла и стаж работы на 
дипломатической службе не менее пяти лет. 
Документ, подтверждающий, что у экс-главы 
РЖД есть ранг посла,— единственное основа-
ние, позволяющее ему стать членом СФ, куда 
его выдвинул Николай Цуканов (указ до сих 
пор не опубликован ни на сайте президента, 
ни на официальном портале правовой инфор-
мации). Господин Якунин с 1985 по 1991 год ра-

ботал секретарем постпредства СССР при ООН, 
но ранга посла у него тогда не было.

Дмитрий Гудков пишет в запросе, что ему по-
ступают «многочисленные обращения» жите-
лей области: «Граждане выражают объективные 
сомнения в соответствии действительности то-
го факта, что Якунин В. И. в течение пяти лет, 
предшествующих выдвижению в СФ, являлся 
чрезвычайным и полномочным послом и про-
ходил дипломатическую службу». Он сообщил 

”
Ъ“, что хочет получить официальный ответ от 

МИДа, поскольку уверен, что «на прямой обман 
они не пойдут». По закону у министерства есть 
30 дней на ответ депутату, поэтому ответ МИДа 
может последовать уже после выборов и назна-
чения господина Якунина в СФ. 

В МИДе вчера от комментариев отказались. 
Николай Цуканов заявил «Ъ», что сегодня комис-
сия опубликует выписку из указа президента о 
присвоении экс-главе РЖД ранга посла. Предсе-
датель комиссии Инесса Винярская была недо-
ступна для комментариев.

Напомним, 25 августа свои запросы с прось-
бой обнародовать этот указ направил в админи-
страцию президента и облизбирком депутат Гос-
думы от КПРФ Валерий Рашкин (см. 

”
Ъ“ от 26 ав-

густа). Такой же запрос в комиссию стоил кресла 
члену облизбиркома с правом совещательного 
голоса от КПРФ Сергею Рыбину — его назначе-
ние отозвал делегировавший его в комиссию 
кандидат в губернаторы от КПРФ Игорь Ревин.

Сергей Горяшко, Елена Черненко

Заслуги Владимира Якунина 
просят сделать явными
В МИД направлен запрос о ранге  
и дипломатическом стаже экс-главы РЖД

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  П Л АТ Я Т  А Л И М Е Н Т Ы  З А  Р У Б Е Ж О М

В США порядок выплаты алиментов определяется на уровне штатов. Так, в штате Нью-Йорк их размер 
рассчитывают от совместного дохода родителей. Одному ребенку полагается 17% от общего дохода,  
двум — 25%, трем — 29% и т. д. Родитель, не проживающий с ребенком, платит 60% от необходимой сум-
мы, если его доход превышает доход бывшего супруга, или 40%, если он зарабатывает меньше. Алименты 
платятся до момента, когда ребенку исполнится 21 год.

В Германии плательщики алиментов делятся на 11 групп в зависимости от размера доходов. Также 
величина выплат зависит от возраста ребенка. Например, если родитель зарабатывает меньше €1,5 тыс. 
в месяц, то за ребенка в возрасте до пяти лет он платит €328 в месяц, за ребенка 6–11 лет — €376, за ре-
бенка 12–17 лет — €440, за ребенка старше 18 лет — €504. Если доход родителя в промежутке от €4701 
до €5100, то он платит соответственно возрастным группам от €525 до €801 в месяц. Алименты платятся 
до 18 лет или дольше, если ребенок учится в вузе.

В Великобритании при доходе родителя в пределах £200–800 в неделю он отдает 12% заработка 
за одного ребенка, 16% за двоих, 19% за троих детей. Если доход превышает £800 в неделю, то платится 
9% за одного ребенка, 12% — за двух, 15% — за трех и более. Родитель перестает платить алименты, 
когда ребенку исполняется 16 лет, или продолжает платить до 20 лет, если ребенок учится в университете.

В Белоруссии алименты на несовершеннолетних детей рассчитываются в следующих пропорциях 
— 25% от дохода на одного ребенка, 33% — на двоих, 50% — на троих и более детей. Однако суд может 
уменьшить сумму при наличии других несовершеннолетних детей и иных обстоятельств. Ребенок вправе 
рассчитывать на выплаты до 18 лет.

Евгений Федуненко, Евгения Чернышева

В Крыму сегодня утвердят план мероприя-
тий, призванных укрепить на полуострове 
межнациональное единство. В Госкомнаце 

”Ъ“ сообщили, что в основу стратегии наци-
ональной политики легли «посылы Влади-
мира Путина» на встрече с крымскими наци-
онально-культурными обществами, которая 
прошла в августе. Общественники и экспер-
ты удивлены, что план мероприятий не про-
шел общественные слушания.

Сегодня Совмин Крыма рассмотрит план ме-
роприятий по реализации в Крыму стратегии 
госнацполитики РФ. В проекте документа указа-
но, что в Крыму планируют создать совет по меж-
национальным и межконфессиональным отно-
шениям при правительстве, который улучшит 
коммуникацию органов власти с представителя-
ми национальных организаций. В рамках про-
граммы планируется проведение круглых сто-
лов и обучающих семинаров на тему межнаци-
онального единства и межконфессиональной 
терпимости. До 2017 года будут проведены соци-
ологические исследования по вопросам межна-
циональных и межконфессиональных отноше-
ний в Крыму. На полуострове планируют разви-
вать этнографический туризм, отмечать празд-
ники и памятные даты различных народов, а 
также проводить дни их культуры. 

Напомним, стратегия госнацполитики РФ бы-
ла принята в 2012 году, а для ее реализации раз-
работана федеральная целевая программа «Укре-
пление единства российской нации и этнокуль-
турное развитие народов РФ до 2020 года». Основ-
ными мероприятиями федеральной ФЦП и ре-
гиональных программ (их обязаны принять все 
субъекты РФ) также стали фестивали и нацио-
нальные праздники. Однако глава созданного в 
марте Агентства по национальным проблемам 
Игорь Баринов считает, что в Крыму ведомству 
придется заниматься не только праздниками, но 
и проблемами крымских татар и в целом репрес-
сированных народов — немцев, армян, греков, 
болгар, караимов-крымчаков. «Там непаханое 
поле — надо продолжать работу и по социально-
экономическому обустройству, и по интеграции 
этих народов в единое образовательное, культур-
ное, историческое пространство»,— рассказал он 
в интервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 30 июля).

Как сообщил 
”
Ъ“ глава Госкомнаца Крыма За-

ур Смирнов, концепция «готовилась давно», но 
была «немного дополнена» после встречи Влади-
мира Путина с представителями народов Крыма 
17 августа. По его словам, в основу программы лег 

принцип «равенства возможностей» всех нацио-
нальностей, который президент назвал главенст-
вующим: «Мы проводим на одинаково высоком 
уровне дни культуры всех народов Крыма, на офи-
циальном уровне отмечаем праздники всех наци-
ональностей и траурные даты всех народов. Не за-
бываем о представителях всех конфессий». Пока 
неизвестно, какие средства планируется потра-
тить на реализацию концепции. Чиновник пояс-
нил, что после принятия программы финансы бу-
дут выделяться отдельно на каждое мероприятие.

Член президиума Меджлиса крымских татар 
Али Хамзин сомневается в успешности плана. «Ну, 
попляшем на праздниках, попоем на днях культу-
ры, а проблемы останутся,— сказал он 

”
Ъ“.— На-

пример, украинский и крымскотатарский языки 
у нас уже полтора года как государственные, а об-
учаться и говорить на них нет возможности — нет 
закона об их использовании». При этом он подчер-
кивает, что нельзя приравнивать по значимости к 
другим народам Крыма крымских татар, потому 
что только они «являются коренным народом». Ре-
шение межнациональных проблем в Крыму Али 
Хамзин видит в создании «национальной терри-
ториальной автономии крымских татар». Пред-
седатель крымскотатарской общественной орга-
низации «Единство Крыма» Сейтумер Ниметулла-
ев сказал 

”
Ъ“, что концепция межнационального 

единства полезная вещь, но с его организацией ее 
пока не согласовывали. «Вообще местная власть с 
нашей организацией никак не взаимодействует, 
что обидно»,— посетовал он.

Директор Института стран СНГ в Крыму, член 
Общественной палаты Крыма Андрей Никифо-
ров высказал озабоченность тем, что стратегия не 
обсуждалась с общественностью: «Главный пока-
затель успешности любой стратегии — сумела ли 
она достигнуть своей цели. Сможет ли эта, я ска-
зать затрудняюсь, потому что ее почти никто еще 
не видел». Вице-премьер Крыма Руслан Бальбек 
пояснил 

”
Ъ“, что эта стратегия — не нормативно-

правовой акт, а «определенный план действий», 
правительство же «открыто для предложений об-
щественности» и готово вносить в план измене-
ния «на любом этапе». Политолог Николай Кузь-
мин отмечает, что во вторник Совмин рассмотрит 
лишь план мероприятий к общероссийской стра-
тегии. «Сейчас разрабатывается самостоятельная, 
крымская стратегия межнациональной полити-
ки. Она, по моей информации, пройдет эксперт-
ное обсуждение и будет рассмотрена Обществен-
ной палатой Крыма»,— заявил он 

”
Ъ“. 

Вадим Никифоров, Симферополь

Крымские национальности 
вписывают в общероссийскую 
стратегию
Единство на полуострове будут крепить  
празднованиями и обучающими семинарами

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр обороны РФ 
Сергей Шойгу:
— Уважаемый Алишер Бурханович! Примите 
мои поздравления с днем рождения! На протя-
жении всего жизненного пути вы неоднократно 
доказывали, что любые преграды и невзгоды 
ничто для человека, обладающего заветной це-
лью, талантом и силой духа. Желаю вам успехов 
в новых свершениях на благо Отечества!

Поздравления передает художественный  
руководитель—директор Мариинского театра  
Валерий Гергиев:
— Я хочу поздравить друга Мариинского театра 
Алишера Бурхановича Усманова с днем рожде-
ния. Его активная позиция в попечительском со-
вете Мариинского театра, поддержка наших 
крупных проектов дали возможность увеличить 
количество спектаклей и премьер и значительно 

расширить карту Московского Пасхального фе-
стиваля и региональных гастролей симфониче-
ского оркестра Мариинского театра, которые 
ежегодно насчитывают уже несколько десятков 
крупных российских городов от Калининграда 
до Владивостока, от Барнаула до Мурманска. Не 
все знают, но ведь именно благодаря Алишеру Ус-
манову многие, в том числе и я, открыли для себя 
имя талантливого молодого пианиста Бехзода 
Абдураимова. При этом Алишер Бурханович 
успевает активно поддерживать не только искус-
ство, но и науку, и спорт! Вместе с Ириной Алек-
сандровной Винер они внесли неоценимый 
вклад для процветания российского спорта. Я хо-
чу пожелать Алишеру Бурхановичу Усманову 
крепкого здоровья, сил и неиссякаемой энергии. 
Отдельное спасибо за поддержку талантов и мас-
штабных общенациональных проектов!

Рубрику ведет Анна Макеева

Иногда даже отказывался 
верить. «Что же, так и везете 
200 км при температуре минус 
15?» — с сомнением уточнял 
он у водителя скорой помощи 
из Магаданской области, кото-
рый жаловался на отсутствие 
адаптированного для севера 
медицинского транспорта.

Очевидно, что рано или 
поздно должен был прозвучать 
неприятный вопрос чиновни-
кам: где лечится руководство 
страны и члены правительст-
ва и доверяют ли они отечест-
венной медицине? Сам Влади-
мир Путин ответил, что пред-
почитает заниматься спортом, 
а не лечиться. Но если прихо-
дится, то «вообще-то в ЦКБ», ко-
торая, как услышал президент 
от работающих там врачей, да-
лека от идеала. Лечение чинов-
ников за границей он признал 
неэтичным: «Это как иметь 
счет за границей».

— Вот вы где свои деньги 
храните? — обратился он к ми-
нистру финансов Антону Си-
луанову. Тот помялся и выдал 
фразу, которую можно было 
понять двояко: то ли в россий-
ском коммерческом банке, то 
ли в Российском националь-
ном коммерческом банке, но, 
в общем, в России.

— А вы где лечитесь? — те-
перь вопрос президента был 
адресован Веронике Сквор-
цовой. Она тоже оказалась на-
строена патриотично: «У меня 
есть любимые клиники».

Президент был удовлетво-
рен, отметив, что лечиться в 
России «заставлять было бы не-
правильно, а вот побудить» ле-
читься дома необходимо.

Выслушав все аргументы, 
лидер ОНФ не согласился с 
призывами участников фору-
ма наложить мораторий на ре-
форму здравоохранения. Он 
не поддержал ни ее противни-
ков, ни ее сторонников и пред-
ложил нейтральную формули-
ровку: «внести корректиров-
ки». Судя по всему, они найдут 
отражение в поручениях пре-
зидента, которые последуют 
после форума.

Мероприятие завершили 
на полчаса ранее намеченно-
го графика. Об этом, извинив-
шись, участников попросил 
сам президент. Но он не сразу 
покинул здание выставочного 
центра, а пообщался с члена-
ми правительства и «фронто-
виками», в частности, со Ста-

ниславом Говорухиным, ко-
торого благодарил за органи-
зацию форума с содержатель-
ной повесткой.

Среди участников форума 
были «фронтовики», которые 
готовятся к выдвижению на 
выборах в Госдуму, они поль-
зуются доверием населения и 
пойдут по тем одномандатным 
округам, которые подчас не по 
зубам профессиональным по-
литикам. Так, к новому выдви-
жению готовится член ОНФ, 
врач по первой профессии, де-
путат Госдумы Леонид Огуль. 
Для облегчения выдвижения 
на следующих выборах по спи-
скам «Единой России» в Госду-
му уже делегированы врач-пси-
хиатр, сопредседатель забай-
кальского краевого штаба ОНФ 
Николай Говорин и член шта-
ба ОНФ в Свердловской обла-
сти детский онколог Лариса Фе-
чина. Они заменили досрочно 
выбывших — выдвинутого на 
пост главы Северной Осетии 
Тамерлана Агузарова и назна-
ченного главой Агентства по 
делам национальностей Иго-
ря Баринова. По сведениям 

”
Ъ“, 

оба они будут вновь выдвигать-

ся, но уже по одномандатным 
округам. Для «фронтовиков» со-
юз с «Единой Россией» на выбо-
рах будет наиболее распростра-
ненной моделью, тем более что, 
по данным «Левада-центра», по-
пулярность ЕР и ОНФ у населе-
ния практически сравнялась.

«Врачи ведут активную об-
щественную жизнь. Они зна-
ют нужды людей, потому что 
помногу общаются с ними. Не-
плохо, если профессиональ-
ную группу будет кто-то пред-
ставлять на выборах, поможет 
власти в принятии верных ре-
шений»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Говорин. Лариса Фечина рас-
сказала 

”
Ъ“, сколько ей при-

ходится ездить по региону, об-
щаться с пациентами: «Если 
будет необходимо, на выбо-
рах я и подписи соберу как са-
мовыдвиженец, но я должна 
знать, ради чего я выбираюсь, 
что я могу изменить». По ее 
мнению, из Думы должны ухо-
дить люди, которые «потеряли 
чувство реальности». А вот из-
вестный детский хирург, экс-
перт ОНФ Дмитрий Морозов 
не видит себя депутатом: «Что 
вы! Пока Бог даст, буду опери-
ровать. Я поэтому и пришел в 
движение, что могу занимать-
ся общественной работой, не 
бросая основную».

Из беспартийных активи-
стов-врачей выдвинуться по 
одномандатным округам мо-
гут также доверенное лицо пре-
зидента в Якутии Алена Атласо-

ва, сопредседатели региональ-
ных штабов ОНФ в Томской и 
Амурской областях Татьяна Со-
ломатина и Жаккелина Орло-
ва. В Якутии может сложить-
ся конфигурация, при кото-
рой «фронтовики» станут кон-
структивной оппозицией, по-
скольку там уже имеется про-
ходной кандидат — Федот Ту-
мусов от «Справедливой Рос-
сии», который не выдвинул 
свою кандидатуру на выборах 
главы республики в расчете на 
помощь республиканских вла-
стей на выборах в Госдуму. Хотя 
ОНФ не будет официально выд-
вигать кандидатов, на некото-
рую поддержку движения они 
смогут рассчитывать: напри-
мер, «фронтовички» Фечина и 
Соломатина сидели на форуме 
рядом с Владимиром Путиным. 
Так что в регионах они смогут 
представить соответствующие 
фотографии (во время избира-
тельной кампании на это требу-
ется разрешение президента).

Политолог, участник ОНФ 
Ольга Крыштановская отмеча-
ет, что врачи и учителя для Вла-
димира Путина очень важная 
электоральная группа, «народ-
ная интеллигенция», на кото-
рую опирается власть. «Рефор-
ма медицины вызвала большое 
недовольство не только паци-
ентов, но и врачей. Политиче-
ски это недопустимо. Это про-
сто удар по электоральной ба-
зе президента»,— говорит она.

Ирина Нагорных

Медицине прописали 
«корректировку»
с1

На форуме Владимир 
Путин сел среди  
«фронтовиков»,  
но их предложение  
наложить на реформу 
здравоохранения  
мораторий не поддержал 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера стало известно о том, что сотрудни-
ки ГСУ СКР и угрозыска существенно про-
двинулись в расследовании дела о покуше-
нии на убийство бывшего корреспондента 
«Коммерсанта» Олега Кашина, совершен-
ного осенью 2010 года. Обвинение в на-
падении на журналиста было предъявле-
но трем охранникам санкт-петербургского 
ОАО «Механический завод», входящего 
в оборонное АО «Заслон». Согласно фабуле 
обвинения, преступление мог организовать 
экс-управляющий «Заслона» Александр 
Горбунов, заплативший, по словам одного 
из исполнителей, 3,3 млн руб. Как подозре-
вает следствие, господин Горбунов решил 
отомстить журналисту за то, что тот в пере-
писке оскорбил его знакомого — губернато-
ра Псковской области Андрея Турчака. При 
этом самому господину Горбунову обвине-
ние не предъявлено, более того, следствие 
само хочет освободить его из СИЗО.

Постановление о предъявлении обвинения 
Даниле Веселову, Михаилу Кавтаскину и Вяче-
славу Борисову (последнему оно было предъ-
явлено заочно, так как он скрывается за грани-
цей) вынес следователь по особо важным делам 
ГСУ СКР Алексей Сердюков. Подозреваемым 
он инкриминировал «покушение на убийство 
группой лиц по предварительному сговору из 
корыстных побуждений или по найму» (ст. 30 
и 105 УК РФ). По версии следствия, на преступ-
ление их подговорил Александр Горбунов. «Не 
позднее 16 августа 2010 года у Горбунова воз-
ник преступный умысел на совершение убий-
ства журналиста издательского дома 

”
Коммер-

сантъ“ Олега Кашина»,— говорится в докумен-
те, который имеется в распоряжении 

”
Ъ“.

Как считает следствие, тогдашний управляю-
щий холдинга «Ленинец» (затем преобразован 
в АО «Заслон») Александр Горбунов решил ото-
мстить журналисту за то, что тот «в переписке в 
интернет-журнале» оскорбил его знакомого, гу-
бернатора Псковской области Андрея Турчака.

Как следует из фабулы обвинения, организа-
цию преступления взял на себя Александр Гор-
бунов, а остальные роли распределились следу-
ющим образом. Данила Веселов, получив от го-
сподина Горбунова деньги на подготовку пре-
ступления, взял в сообщники других охранни-
ков Механического завода — Михаила Кавта-
скина и Вячеслава Борисова. Вместе они купи-
ли два Ford Focus и один Mitsubishi Lancer, за-
тем приобрели поддельные номерные знаки, 
установили их на машины и отправились на 
них в октябре 2010 года в Москву, где останови-
лись на съемной квартире.

Автомобили они использовали для слежки за 
журналистом Кашиным, в итоге проведя его от 
ворот редакции «Коммерсанта» на улице Врубе-
ля, 4 до его квартиры на Пятницкой улице. Уже 
4 ноября, говорится в постановлении следовате-
ля, Данила Веселов встретился с господином Гор-
буновым и сообщил, что место жительства жур-
налиста установлено, а в ответ получил приказ 
о его убийстве. Через два дня все трое исполни-
телей отправились осуществлять свой план. Ми-
хаил Кавтаскин на Ford Focus остался неподале-
ку от дома на Пятницкой ждать подельников, а 
те подстерегали журналиста уже во дворе. После 
полуночи, когда господин Кашин остановился у 
калитки забора, окружающего двор, к нему вна-
чале подошел Данила Веселов, державший в ру-
ке букет цветов. Профессиональный спортсмен-
борец, он первым и ударил жертву. Затем в дело 
включился Вячеслав Борисов, который стал из-
бивать журналиста обрезком арматуры.

Зверское избиение продолжалось несколь-
ко минут. Убить журналиста нападавшие не 
смогли по не зависящим от них причинам — 
на крики вышел житель первого этажа дома, а 
преступники, опасаясь быть узнанными, скры-
лись. Нападение зафиксировала установлен-
ная рядом камера видеонаблюдения, съемка 
позже была размещена в интернете.

Практически сразу после покушения все 
трое вернулись в Санкт-Петербург, где госпо-
дин Горбунов, как сказано в материалах дела, 
передал Даниле Веселову 3,3 млн руб.

Преступление, напомним, вызвало огром-
ный общественный резонанс. Расследованием 
занялось ГСУ СКР, а его ход на контроль взял тог-
дашний президент России Дмитрий Медведев.

Очевидно, опасаясь, что следствие вско-
ре может выйти на них, исполнители нападе-
ния уехали в белорусский город Могилев, от-

куда были родом Александр Горбунов и Вяче-
слав Борисов. Последний остался в Белоруссии, 
а господа Веселов и Кавтаскин, переждав, по-
ка в России закончатся активные следственные 
действия, вернулись домой.

Задержали их весной 2015 года в Санкт-Пе-
тербурге, причем не по делу о нападении на го-
сподина Кашина. По версии следствия, Дани-
ла Веселов, Михаил Кавтаскин и другие, яко-
бы действуя по просьбе замдиректора «Засло-
на» по административно-правовым вопросам 
Александра Мешкова и выдавая себя за сотруд-
ников ФСБ и полиции, похитили 1 апреля 2014 
года Александра Горбунова. Злоумышленники 
отобрали у предпринимателя $5 тыс., мобиль-
ный телефон и ноутбук. А в довершение, сделав 
ему укол, заставили под видеозапись признать-
ся в причастности к покушению на журналиста 
Кашина и через три дня отпустили. Запись, как 
полагает следствие, они планировали исполь-
зовать для шантажа потерпевшего.

В мае задержанные полицией Данила Весе-
лов и Михаил Кавтаскин были арестованы ре-
шением Московского райсуда Санкт-Петер-
бурга, а затем и обвинены в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 126 и ч. 2 
ст. 162 УК РФ (похищение человека и разбой, 
совершенные группой лиц). Свой арест обжа-
ловал только господин Веселов, однако горсуд 
Санкт-Петербурга 9 июня оставил его в СИЗО 
«Кресты». Александр Мешков, несмотря на то 
что подозревался в организации преступления, 
оказался на свободе под подпиской о невыезде.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат господина Горбу-

нова Владислав Фомин, покинуть «Заслон» го-
сподину Мешкову пришлось после того, как 
управляющий АО в ходе ревизии выявил фи-
нансовые махинации. Сразу же после этого, ут-
верждает защитник, господин Мешков и орга-
низовал похищение своего руководителя. По 
версии адвоката, свободу подозреваемый со-
хранил благодаря тому, что подставил своего 
бывшего шефа, указав следствию на схрон ору-
жия, в котором хранились несколько десятков 

стволов, от пистолетов до пулеметов, а также па-
ра килограммов взрывчатки, и заявив, что он 
принадлежит господину Горбунову. Как предпо-
лагает адвокат Фомин, именно господин Меш-
ков имел возможность заставить своих бывших 
подчиненных дать показания против господи-
на Горбунова, чтобы задержать того в СИЗО. В та-
ком случае фирма, на которую сейчас работает 
господин Мешков, по словам защитника, полу-
чила бы серьезные конкурентные преимущест-
ва перед «Заслоном». Получить комментарии го-
сподина Мешкова 

”
Ъ“ не удалось.

Схрон был найден, и 26 июня этого года го-
сподин Горбунов задержан сотрудниками ГСУ 
СКР по обвинению в незаконном приобрете-
нии и хранении оружия в составе организо-
ванной группы (ч. 3 ст. 222 УК РФ). На следую-
щий день Октябрьский райсуд Санкт-Петербур-
га арестовал его на два месяца, а городской суд 
оставил под стражей.

Интересно, что обвинения предполагаемым 
исполнителям покушения на Олега Кашина 
как раз были предъявлены за пару дней до за-
держания господина Горбунова. Причем один 
из них, Михаил Кавтаскин, признал вину, рас-
считывая впоследствии заключить досудебное 
соглашение о сотрудничестве с прокуратурой.

При этом, по словам адвоката Фомина, его 
клиент обвиняемым и даже подозреваемым 
по делу о нападении на журналиста 

”
Ъ“ не яв-

ляется. Видимо, из-за того, что доказательства 
по делу о незаконном обороте оружия и взрыв-
чатки представляются самому следствию не 
очень убедительными, ГСУ СКР уже обрати-
лось в Октябрьский райсуд с ходатайством об 
изменении меры пресечения господину Горбу-
нову на домашний арест. 27 августа суд не смог 
рассмотреть его — новое разбирательство на-
значено на 9 сентября.

Сам Олег Кашин не склонен переоценивать 
новости о прорыве в расследовании. «Имена 
исполнителей и по крайней мере одного из 
организаторов известны — я отношусь к это-
му как к раскрытию преступления, но это, ско-
рее, новость 

”
для понимания“. Уверен, даль-

нейшие решения по делу будут политически-
ми, а принимать их будут не суд и не следова-
тели»,— заявил он 

”
Ъ“.

Несмотря на то что обвинения по делу были 
предъявлены больше двух месяцев назад, с са-
мим потерпевшим следователи еще ни разу не 
связывались. По словам Олега Кашина, с ним 
не проводилось никаких следственных дейст-
вий, в том числе опознания нападавших.

В пресс-службе губернатора Псковской обла-
сти Андрея Турчака сообщили, что они не ком-
ментируют раскрытие нападения на господи-
на Кашина. В свою очередь, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, комментируя 
результаты расследования, заявил, что подоб-
ные дела — а речь идет о заказном преступле-
нии — расследуются очень тяжело и продол-
жительно по времени, «но это не значит, что их 
предают забвению».

Григорий Туманов, Николай Сергеев;  
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Журналисту отомстили за губернатора
В деле о нападении на Олега Кашина появилось трое обвиняемых

Как стало известно ”Ъ“, зампред 
Госдумы Сергей Железняк намерен 
в ближайшее время внести поправки 
в Уголовный кодекс (УК) РФ, которые 
существенно упрощают ФСИН приме-
нение отсрочки наказания для нарко-
зависимых. Сейчас на освобождение 
от наказания либо на его смягчение 
могут рассчитывать только те нарко-
зависимые, которые на протяжении 
двух лет после назначенного судом 
лечения вместо отсидки не употре-
бляют наркотики. Зампред Госду-
мы предлагает освобождать наркоза-
висимых просто по факту окончания 
отсрочки от наказания. О необходи-
мости правки УК РФ ранее заявляли 
в Федеральной службе исполнения 
наказаний (ФСИН).

Институт отсрочки отбывания нака-
зания для наркозависимых был введен 
с подачи Федеральной службы по контр-
олю за оборотом наркотиков (ФСКН) еще 
в 2011 году. Тогда в УК РФ была введена 
новая ст. 82.1. Она дала право на отсроч-
ку от колонии наркозависимым, кото-
рые впервые были привлечены к ответст-
венности за «хранение, приобретение и/
или перевозку наркотиков без цели сбы-
та» (ч. 1 ст. 228 УК РФ), «незаконное куль-
тивирование в крупном размере наркосо-
держащих растений» (ч. 1. ст. 231 УК РФ), а 
также за «выдачу либо подделку рецептов 
на получение наркотиков» (ст. 233 УК РФ). 
В ФСКН не скрывали, что благодаря этой 
норме количество сидящих в колониях 
наркозависимых должно быть снижено, а 
число вылечившихся от наркомании, на-
оборот, увеличено. Но реализовать эти за-
дачи оказалось сложнее, чем ожидалось.

Для получения отсрочки наркозави-
симый должен попросить суд вместо ко-
лонии направить его на медицинскую 
или социальную реабилитацию в лечеб-
ное учреждение по прописке. Сама от-
срочка может быть предоставлена не бо-
лее чем на пять лет. По ее итогам суд ре-
шает, снимать судимость с наркозависи-
мого совсем, смягчать наказание либо на-
правлять его в колонию отбывать остав-
шийся срок. Чтобы не попасть в колонию 
после отсрочки, наркозависимый дол-
жен два года не употреблять наркотики и 
не совершать за это время преступлений.

Сергей Железняк предлагает ст. 82.1 
УК РФ дополнить новой статьей, согласно 

которой суд может освободить заключен-
ного от отбывания наказания либо заме-
нить оставшуюся часть наказания более 
мягким его видом по факту окончания от-
срочки без каких бы то ни было условий.

«Достаточно случаев, когда наркозави-
симые прошли медицинскую и социаль-
ную реабилитацию, но незадолго до окон-
чания отсрочки срываются,— рассказала 

”
Ъ“ юрист Валентина Бондаренко, кото-

рая принимала участие в подготовке по-
правок к УК РФ.— Они срываются, но тре-
бование суда они выполнили: прошли ре-
абилитацию. Поэтому во ФСИН считают, 
что эту категорию наркозависимых тоже 
можно освобождать от наказания».

О необходимости правок УК РФ и со-
вершенствования института отсрочки во 
ФСИН заявляли в рамках национального 
антинаркотического форума в мае 2015 
года. Глава управления ФСИН по органи-
зации исполнения наказаний, не связан-
ных с изоляцией осужденных от общест-
ва, Елена Зарембинская подготовила по 
случаю форума доклад (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), в котором отмечалось, что за 

первый квартал 2015 года через уголов-
но-исполнительную инспекцию прош-
ло 224 осужденных с отсрочкой наказа-
ния, которые должны были пройти реа-
билитацию. Но исполняют решение суда 
не все, а только 188 осужденных.

Кроме того, Сергей Железняк хочет по-
менять формулировки в большинстве ста-
тей УК РФ, которые описывают порядок 
отсрочки, для удобства ее исполнения. 
Понятие «медико-социальная реабилита-
ция» господин Железняк предлагает разде-
лить и вместо него использовать в УК РФ 
формулировки «социальная реабилита-
ция» и «медицинская реабилитация». «Су-
ды часто записывают в своих решениях 
что-то одно: направляют осужденных ли-
бо на социальную реабилитацию, либо на 
медицинскую. ФСИН же эти решения ис-
полнить не может, поскольку в УК написа-
но, что инспекции следят за прохождени-
ем именно медико-социальной реабили-
тации»,— пояснила госпожа Бондаренко.

Во ФСИН оперативно прокомменти-
ровать инициативу Сергея Железняка не 
смогли. В ФСКН на запрос 

”
Ъ“ также не 

ответили. «Ваши вопросы находятся на 
рассмотрении у специалистов»,— заяви-
ли в пресс-службе ведомства.

Вячеслав Козлов

Наркозависимым 
обещают право на срыв
Госдума хочет упростить применение отсрочки 
наказания для прошедших реабилитацию

Д О С Ь Е А О  « З А С Л О Н »

Акционерное общество (АО) «Заслон» разрабатывает и про-
изводит различное бортовое оборудование для военной 
авиации, радиоэлектронные комплексы для ВМФ, судовое 
климатическое оборудование. По данным базы «Карто-
тека», в 2013 году выручка АО составила 2 649 181 руб. 
Александр Горбунов, упоминающийся в деле о покушении 
на журналиста Олега Кашина, руководил «Заслоном» через 
управляющую компанию (УК) «Проминвест». При этом акци-
онерным обществом учрежден еще и Научно-испытательный 
институт эргатических систем, расположенный в подмосков-
ном Жуковском. Сама УК «Проминвест» учреждена ООО 
«Проминвест», акции которого поделены между «Ростехом» 
и «ВЭБ Капиталом». При этом, по данным на декабрь 2014 
года, акционерами «Заслона» были на 60% ЗАО «Система» 
и на 40% УК «Ленинец». Согласно «Картотеке», владеет УК 
«Ленинец» супруга псковского губернатора Кира Турчак.

По версии следствия, Олегу Кашину  
отомстили за оскорбление губернатора 
Андрея Турчака (на фото)  ФОТО РИА НОВОСТИ

Его поздравляет генеральный  
директор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Валерий Васильевич! Сер-
дечно поздравляю вас с 60-летием. За те 
три года, что вы стоите во главе мозгово-
го центра российских вооруженных сил, 
которым является Генштаб Миноборо-
ны, не только солдаты и офицеры, но и 
все жители нашей страны заново почув-
ствовали уверенность в своих защитни-
ках. Престиж армии растет вслед за раз-
витием ее возможностей по противодей-

ствию любому потенциальному против-
нику. Особенно приятно отметить сис-
темный и конструктивный подход со 
стороны Генштаба к вопросам закупки 
новых технических средств и технологи-
ческого реформирования вооруженных 
сил. Убежден, что ваша работа и дальше 
будет способствовать росту военной мо-
щи России, основанной на ее технологи-
ческом и организационном превосход-
стве. Желаю вам крепкого здоровья, бла-
гополучия и успехов в вашей ответствен-
ной деятельности!

Его поздравляет оперный певец,  
народный артист России Дмитрий 
Хворостовский:
— Дорогой Павел! Поздравляю тебя с 
днем рождения! Желаю тебе крепчайше-
го сибирского здоровья, такой же уни-
кальной работоспособности и энтузиаз-
ма. Хотел бы, чтобы наши пути на моих 

гастролях и в твоих деловых поездках 
пересекались как можно чаще. Верю, 
что благородное дело, которым ты зани-
маешься, сегодня увлечет как можно 
больше людей и найдет еще большее по-
нимание и поддержку в нашей огром-
ной стране.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет начальнику 
Генерального штаба вооруженных сил 
РФ — первому заместителю министра 
обороны РФ Валерию Герасимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 49 лет 
уполномоченному при президенте РФ 
по правам ребенка Павлу Астахову
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Противостояние между Россией и Западом по си-
рийскому вопросу резко обострилось после по-
явления информации об участии российских во-
енных в боевых действиях на стороне президента 
Башара Асада. И хотя официальные представите-
ли Москвы эти сообщения опровергают, США пош-
ли на беспрецедентный шаг: вчера власти Греции 
подтвердили, что получили запрос Вашингтона  
с просьбой закрыть воздушное пространство 
страны для пролета российских самолетов с гума-
нитарной помощью для Сирии. Власти США пре-
дупредили: если слухи об усилении российского 
военного присутствия на территории этой стра-
ны подтвердятся, это «может привести к даль-
нейшей эскалации конфликта», а также к пря-
мому столкновению с силами международной 
коалиции,  которая борется в Сирии с «Исламским 
 государством» (ИГ).

Предупреждения Вашингтона об угрозе «дальней-
шей эскалации» сирийского конфликта переросли в 
первые практические шаги — пока дипломатические. 
МИД Греции вчера подтвердил получение запроса Ва-
шингтона с просьбой закрыть воздушное пространство 
страны для пролета российских самолетов с гуманитар-
ной помощью для Сирии. Предоставить разрешение на 
полеты Москва просила на срок с 1 по 24 сентября.

Комментируя требование США, замглавы междуна-
родного комитета Совета федерации РФ Владимир Джа-
баров заявил «РИА Новости», что если Греция закроет 
свое воздушное пространство, Москва может разрабо-
тать новые маршруты полетов в Сирию. Впрочем, это мо-
жет оказаться весьма затруднительным. Для того чтобы 
попасть в Сирию (даже кружным путем), самолетам из 
РФ почти неизбежно придется преодолевать воздушное 
пространство либо Турции, либо Ирака. Турция — член 
НАТО, к тому же настроена резко критически по отноше-
нию к Башару Асаду, Ирак же слишком сильно зависит 
от США, возглавляющих международную коалицию по 
борьбе с ИГ. Обе эти страны в случае резкого давления 
Вашингтона едва ли смогут ему противостоять и оста-
вить свое воздушное пространство открытым для рос-
сийской авиации.

Впрочем, остается еще один путь — долгий, но зато 
политически надежный: оказывать помощь Дамаску че-
рез его главного союзника — Тегеран. За годы сирийско-
го конфликта Иран, хотя и не граничит с Сирией, нала-
дил маршруты (главным образом через тот же Ирак) ре-
гулярных поставок дружественному режиму в Дамас-
ке необходимых грузов. По словам одного из источни-
ков 

”
Ъ“, близкого к госструктурам РФ, с некоторых пор 

Москва и Тегеран координируют свои усилия с целью 
«поддержать на плаву» режим Башара Асада, испытыва-
ющий в последнее время серьезные проблемы сразу на 
нескольких фронтах.

Вчера глава МИД Ирана Джавад Зариф в очередной 
раз поддержал Дамаск, заявив, что ответственность за 
кровопролитие в Сирии несут те страны, которые при-
зывают сместить Башара Асада. В свою очередь, офици-
альный представитель МИД РФ Мария Захарова вчера 
же назвала «фальсификацией» появившиеся в ряде ев-
ропейских СМИ сообщения, что Москва заключила с Ва-
шингтоном и Эр-Риядом договоренность об отстране-
нии от власти сирийского президента.

Госпожа Захарова также сообщила некоторые под-
робности состоявшегося в конце прошлой недели теле-
фонного разговора между главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым и госсекретарем США Джоном Керри. По ее сло-
вам, российский министр подтвердил своему собесед-
нику, что Москва «всегда оказывала и оказывает» воен-
ную помощь Дамаску.

«Российская сторона никогда не скрывала, что по-
ставляет военную технику официальным сирийским 
властям с целью борьбы с терроризмом»,— добавила Ма-
рия Захарова. В свою очередь, как стало известно журна-
листам из источников в Госдепартаменте, Джон Керри 
не стал скрывать своей озабоченности, предупредив го-
сподина Лаврова, что «предположительное наращива-
ние военного потенциала России в Сирии» может при-
вести к «увеличению потока беженцев», а также к воз-
можному «столкновению с коалицией, которая борется 
с 

”
Исламским государством“».
Предостережение Джона Керри в очередной раз под-

твердило принципиальные различия в подходах Мо-
сквы и Вашингтона к урегулированию сирийского кри-

зиса. Вашингтон, хотя и проводит военную операцию 
против ИГ, параллельно настаивает на смещении Баша-
ра Асада, считая его первоисточником всех нынешних 
проблем в Сирии. Москва же, напротив, рассматривает 
режим в Дамаске как естественного союзника антитер-
рористической коалиции, предупреждая: в случае свер-
жения Башара Асада контроль над столицей и над боль-
шей частью территории Сирии захватит вовсе не под-
держиваемая Западом «умеренная оппозиция», а ради-
кальные исламисты. Информация о возможном присут-
ствии в Сирии российских военных только усилила не-
доверие Запада к Москве и неприятие ее позиции.

Напомним, в конце прошлой недели газета The New 
York Times со ссылкой на неназванные американские 
источники сообщила: на одной из сирийских военно-
воздушных баз были зафиксированы российский пе-
редовой отряд и передвижная авиадиспетчерская стан-
ция. До этого аналогичные данные появились в изра-
ильской прессе, где со ссылкой на представителей вою-
ющих против Дамаска радикальных суннитских груп-
пировок была опубликована информация о прибытии 
в Сирию российских военных летчиков, самолетов Су-
34 и Су-27 и разведывательных беспилотников «Пче-

ла-1Т». Британская газета The Times сообщила о виде-
озаписи, фиксирующей, что российские военные ве-
дут в Сирии боевые действия на бронетранспортерах 
БТР-82А. Наконец, в турецких СМИ и блогах появилась 
информация, что через Босфор проследовали три рос-
сийских десантных корабля: «Николай Фильченков», 
«Королев» и «Новочеркасск», а также учебный корабль 
«Смольный» якобы «с вооружениями, закрытыми ка-
муфляжной сеткой».

Высокопоставленный источник 
”
Ъ“ в Генштабе на-

звал появившиеся сообщения о присутствии россий-
ских военнослужащих в Сирии «сильным преувеличе-
нием». Но при этом оговорился: «ряд военных специали-
стов, не представляющих собой ударной силы», на тер-
ритории страны все же есть.

Вчера же пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил, что «не располагает информацией» об уси-
лении российского военного присутствия в Сирии, под-
твердив, впрочем, что Москва и Дамаск поддерживают 
«рабочие контакты» и что «идет взаимодействие с сирий-
скими властями».

Ольга Кузнецова, Максим Юсин,  
Иван Сафронов

Ключевая задача предстоящих 
в 2016 году совместных военных  
учений Грузии и США — проверить, 
насколько быстро американская ар-
мия сможет прийти Тбилиси на по-
мощь в случае необходимости. 
Об этом заявил командующий ар-
мией США в Европе Бен Ходжес. 
 Откровенное высказывание гене-
рала вызвало особое воодушевле-
ние у министра обороны Грузии Ти-
натин Хидашели, известной своей 
непримиримой позицией в отноше-
нии Москвы. Грузинские экспер-
ты же поясняют: украинский кризис 
убедил американцев в необходи-
мости активнее взаимодейство-
вать с Грузией и другими странами, 
которые, как считают в Вашингто-
не, могут столкнуться с «российской 
 угрозой».

«Одна из главных задач будущих 
американо-грузинских военных уче-
ний — проверить, насколько быстро 
американская военная техника и бой-
цы смогут примчаться на грузинскую 
землю»,— заявил командующий арми-
ей США в Европе Бен Ходжес на конфе-
ренции «Новый геополитический лан-
дшафт Европы. Безопасность, экономи-
ческие возможности, свобода и челове-
ческое достоинство в прифронтовых 
странах». Двухдневное мероприятие 
началось вчера в грузинской столице с 
участием президента, премьера, пред-
седателя парламента и министра оборо-
ны Грузии.

После того как громкое заявление 
американского генерала прозвучало на 
пленарном заседании, министр оборо-
ны Грузии Тинатин Хидашели призна-
лась журналистам, что приятно удивле-
на откровенностью Бена Ходжеса. «Я не 
ожидала, что он публично скажет то, что 
говорил во время беседы со мной сегод-
ня утром»,— заявила министр, переска-
зав некоторые наиболее интересные 
высказывания генерала Ходжеса в ходе 
их встречи за закрытыми дверями. «Он 
отверг досужие размышления о 

”
прово-

цировании России“ (Грузией, странами 
Запада и НАТО.— 

”
Ъ“). Ходжес считает, 

что Россия уже 20 лет занимается агрес-
сией без всякого 

”
провоцирования“ с 

чьей-либо стороны,— заявила госпожа 
Хидашели.— Такие фразы из уст амери-
канского генерала говорят о многом».

«Когда официальной легендой уче-
ний становится проверка быстроты реа-
гирования на агрессию, это само по себе 
очень серьезный военно-политический 
шаг»,— согласился с министром глав-
ный редактор военно-аналитического 
журнала «Арсенали» Ираклий Аладаш-
вили. Он напомнил 

”
Ъ“, что при подго-

товке майских американо-грузинских 
военных учений «Достойный партнер» 
(Noble Partner), прошедших на бывшей 
российской военной базе Вазиани, «в 
Грузию морем из Болгарии впервые бы-
ли доставлены БТР 

”
Брэдли“». Тинатин 

Хидашели вчера рассказала, что в буду-
щем для проведения учений американ-
ская военная техника и личный состав 
также будут доставляться в Грузию с во-
енных баз США в Болгарии.

«Американцы уже проверяют такую 
возможность (оперативной переброски 
военной техники.— 

”
Ъ“) не теоретиче-

ски, на бумаге, а на практике. Причем 
не считают нужным скрывать реальный 
смысл маневров»,— отметил Ираклий 
Аладашвили, пояснив, что «в необходи-
мости действовать американцев убеди-
ли события на Украине», происшедшие 
в последние полтора года. Это же вчера 
дал понять и президент Грузии Георгий 
Маргвелашвили, заявивший на откры-
тии конференции: «Российские полити-
ки допускают военное решение в отно-
шениях с соседями».

В Москве подобные заявления неод-
нократно опровергали, при этом обра-
щая внимание на негативные послед-
ствия усиления военного сотрудничест-
ва между Тбилиси и Западом. Так, в кон-
це августа официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова раскритикова-
ла открытие на территории Грузии гру-
зинско-натовского учебного центра, на-
звав такой шаг «продолжением прово-
кационной политики альянса». «Разме-
щение такого военного объекта Северо-
атлантического альянса в Грузии станет 
серьезным дестабилизирующим факто-
ром для безопасности в регионе,— зая-
вила она и добавила: — Те, кто в этой си-
туации продолжает активно тянуть Тби-
лиси в НАТО, должны осознавать ме-
ру своей ответственности, безусловно, 
имея в виду тот печальный опыт, кото-
рый был в регионе в 2008 году (войну в 
Южной Осетии.— 

”
Ъ“)».

Георгий Двали, Тбилиси

Сирийский конфликт вырос до греческого неба
США хотят отрезать Башара Асада от российских поставок

Пентагон берет Грузию 
под защиту
Командующий армией США в Европе  
пообещал Тбилиси поддержку  
в случае «внешней агрессии»

К О Н Т Е К С Т В Л А С Т И  С И Р И И  П О Т Е Р Я Л И  П О С Л Е Д Н Е Е  М Е С Т О Р О Ж Д Е Н И Е  Н Е Ф Т И

Боевики террористической организации «Исламское государство» 
(ИГ) захватили месторождение нефти Джазаль — последнее из тех, 
что оставались под контролем официального Дамаска. Об этом 
вчера сообщила британская организация Observatory for Human 
Rights, занимающаяся мониторингом конфликта в Сирии. Продол-
жающиеся в районе Джазаля столкновения привели к остановке 
нефтедобычи и отступлению сирийской армии. Отметим, что ме-
сторождение, расположенное в провинции Хомс, уже несколько раз 
переходило из рук в руки. С марта по июнь оно контролировалось 
исламистами, но затем было отбито правительственными войсками.

Захват Джазаля может открыть боевикам доступ к нефте- и 
газоперерабатывающей инфраструктуре и трубопроводам соседних 
регионов Аль-Хали и Арак. Поставки оттуда жизненно важны для 
электростанций Дамаска и тех районов Хомса, которые остаются 
под контролем правительства. Сильнее всего в случае перехода 
комплексов под власть ИГ пострадают территории на северо-за-

паде Сирии, контролируемые светскими вооруженными группами, 
сражающимися как с президентом Сирии Башаром Асадом, так и 
с ИГ. Если официальному Дамаску исламисты продают топливо по 
завышенным ценам, то с сирийской оппозицией никакой торговли 
не ведется.

ИГ активно использует нефтяные месторождения, захваченные 
на территории Ирака и Сирии, для финансирования своей деятель-
ности. Согласно информации, полученной телеканалом NBC News 
от двух представителей администрации США, которые занимаются 
борьбой с терроризмом, еженедельный доход ИГ от контрабанды 
нефти доходит до $10 млн. Большую часть покупают внутри Ирака 
и Сирии, но значительная доля вывозится в Турцию. Полученные 
доходы используются для поддержания инфраструктуры на захва-
ченных территориях, а также для финансовой поддержки семей 
боевиков — она, по данным катарского телеканала «Аль-Джазира», 
составляет около $1 тыс. в месяц. Михаил Коростиков

Х Р О Н И К А К А К  В  С М И  Н А Р А С Т А Л О  П Р И С У Т С Т В И Е  Р О С С И Й С К И Х  В О Е Н Н Ы Х  В  С И Р И И

31 августа 2015 года израильский портал Ynetnews со ссылкой 
на источники в западных дипломатических кругах сообщил, что Россия 
направила в Сирию «экспедиционный корпус». Информацию подхватили 
украинские СМИ и блогеры, источники которых рассказывали, что «из 
Севастополя уже третий месяц войска перебрасывают морем в Сирию».
2 сентября пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
призвал не верить этой информации.
3 сентября американское издание The Daily Beast сообщило, что 
в репортаже о боях сирийской армии в провинции Латакия, показан-
ном на телеканале Национальных сил обороны Сирии, была слышна 
русская речь.
4 сентября The Times отметила, что в кадр также попал новей-
ший бронетранспортер БТР-82А. The New York Times со ссылкой 
на источники сообщила о появлении на одной из сирийских авиабаз 
передового отряда российских военных. Украинские блогеры начали 

публиковать подборки фотографий, якобы выложенных в соцсе-
тях российскими военными, находящимися в Сирии. В качестве 
дополнительных аргументов использовались фотографии российских 
десантных кораблей, проходящих Босфор. В тот же день президент 
Владимир Путин назвал «преждевременными» заявления о том, что 
Россия готова к военным действиям против ИГ. «Мы и так оказываем 
Сирии достаточно серьезную поддержку и техникой, и подготовкой 
военнослужащих»,— сказал он.
5 сентября госсекретарь США Джон Керри выразил главе МИД РФ 
Сергею Лаврову обеспокоенность по поводу сообщений СМИ об уси-
лении российского военного присутствия в Сирии. 7 сентября 
МИД РФ уточнил, что Москва никогда не скрывала, что «поставляет 
военную технику официальным сирийским властям с целью борьбы 
с террористами».

Анна Токарева

На киргизских выборах  
побеждает ЕАЭС

В предвыборной кампании 
партия акцентирует внимание из-
бирателей на «стабильности», ко-
торой при поддержке Москвы уда-
лось достичь Алмазбеку Атамбае-
ву после потрясений 2010 года, в 
результате которых был свергнут 
экс-президент Курманбек Баки-
ев. «При нынешних властях Кир-
гизия вступила в ЕАЭС, с которым 
у нас связывают надежды на рост 
экономики. Мы это очень актив-
но лоббировали»,— заявила 

”
Ъ“ 

депутат от СДПК Галина Скрип-
кина. Она напомнила, что Москва 
пошла на страхование рисков 
Киргизии при вступлении в ЕА-
ЭС, создав совместный инвести-
ционный фонд размером $2 мл-
рд. «Ведь был запрещен реэкспорт 
из Китая, ожидается непростой 
переход на новые фитосанитар-
ные нормы. Поэтому мы догово-
рились о создании стабилизаци-
онного механизма»,— пояснила 
Галина Скрипкина.

По словам председателя правле-
ния Российско-киргизского фонда 
развития Нурсулу Ахметовой, на 
сегодняшний день РФ уже выдели-
ла Киргизии в рамках деятельнос-
ти фонда $250 млн — «на развитие 
предпринимательства». Эти день-
ги, говорит госпожа Ахметова, по-
лучат «простые бизнесмены». Од-
нако в адрес нынешних властей 
уже звучат обвинения в том, что 
условия выделения помощи на-
столько жесткие, что получить ее 
начинающим бизнесменам или 
небольшим компаниям будет пра-
ктически нереально. «Фонд наме-
рен поддерживать уже устоявши-
еся на рынке компании. Нович-
ки в бизнесе практически не име-
ют шансов получить льготный кре-
дит,— заявил 

”
Ъ“ экс-руководи-

тель Ассоциации нефтетрейдеров 
Киргизии Жумакадыр Акенеев.— 
Минимальная сумма выдачи кре-
дита определена — $3 млн. И полу-
чатель должен иметь на своем сче-
ту не менее 20% от этой суммы».

Тем не менее ставка СДПК на 
Россию, по мнению экспертов, 
оправдается не только на октябрь-
ских выборах в парламент, но и по-
может команде Алмазбека Атам-
баева упрочить свои позиции пе-

ред президентскими выборами 
2017 года. «Прозападных сил сре-
ди киргизских политических дви-
жений нет. Есть отдельные лобби-
сты сближения с США, но в целом 
киргизские партии готовы следо-
вать в русле политики, которая 
нравится Кремлю, и соревнуются 
лишь за близость к нему,— пояс-
нил 

”
Ъ“ эксперт по Средней Азии 

Аркадий Дубнов.— И сейчас у Ал-
мазбека Атамбаева, денонсировав-
шего соглашение о пребывании в 
Киргизии американской военной 
базы и расторгшего соглашение о 
сотрудничестве с США, серьезных 
конкурентов в этом плане нет». Мо-
сква, по словам собеседника 

”
Ъ“, в 

свою очередь, «ставит на коман-
ду Атамбаева, потому что тот до-
вольно хорошо на данный момент 
контролирует ситуацию в стране». 
«СДПК победит на выборах. При-
чем с таким отрывом, которого 
будет достаточно для того, чтобы 
Алмазбек Атамбаев и его партия 

контролировали парламент и пра-
вительство и подготовили переда-
чу власти новому президенту»,— 
уверен Аркадий Дубнов. Сам го-
сподин Атамбаев переизбираться 
не сможет: по конституции глава 
государства имеет право лишь на 
один шестилетний срок.

Главный же недостаток фаво-
ритов предвыборной гонки в том, 
что СДПК считается партией се-
верян и не учитывает интересы 
южных районов. Преимущества 
конкурентов СДПК — блока «Ата-
Журт»—«Республика» (костяк пер-
вой партии составляют представи-
тели свергнутого в 2010 году режи-
ма Курманбека Бакиева, вторую 
возглавляет близкий к нынешне-
му президенту Омурбек Бабанов), 
ушедшего в оппозицию «Ата Меке-
на», а также новых партий «Бутун 
Кыргызстан Эмгек» и «Бир Бол» (за 
которую будут голосовать южане, 
узбекская и русская диаспоры) — 
в том, что в них пропорциональ-
но представлены представители 
различных регионов. «На парла-
ментских выборах южные и се-
верные области Киргизии будут 
голосовать только за выходцев 
из своего региона»,— заявил 

”
Ъ“ 

киргизский политолог Марс Са-

риев. По его мнению, традицион-
ное деление электората на север-
ный и южный в последнее вре-
мя лишь окрепло: на прошедших 
весной выборах в местные орга-
ны власти в двух южных районах 
партия северян потерпела болез-
ненное поражение, из 32 манда-
тов получив лишь пять. «Прези-
дент и премьер Киргизии — севе-
ряне. Это нарушает баланс поли-
тических сил»,— заявил 

”
Ъ“ один 

из лидеров блока «Ата-Журт»—
«Республика» экс-кандидат в пре-
зиденты Камчибек Ташиев.

Число министерских портфе-
лей, на которое может рассчиты-
вать та или иная партия Кирги-
зии, напрямую зависит от резуль-
татов выборов. Если северяне на-
несут конкурентам сокрушитель-
ное поражение и займут все клю-
чевые посты в будущем прави-
тельстве, то перед ними встанет за-
дача не допустить ситуации, кото-
рая может привести к дестабилиза-
ции юга, считают эксперты. Поэто-
му перед СДПК, скорее всего, воз-
никнет необходимость договари-
ваться с конкурентами.

Мария Ефимова;  
Кабай Карабеков,  
Бишкек—Москва

с1

Партия президента Киргизии 
Алмазбека Атамбаева  
(на фото) в предвыборной 
кампании делает акцент 
на «особых отношениях»  
с Москвой  ФОТО РИА НОВОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17860,47 (+68,31)
РТС 776,17 (–17,48)
FTSE 100 6074,52 (+31,6)

DAX 30 10108,61 (+70,57)
DJIA* 16102,38 (–272,38)
NASDAQ Composite* 4683,92 (–49,58)

*04.09.15.    По данным агентства Reuters.
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● 45,93тыс. пунктов ● 16,102

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.09.15
Австралийский доллар 47,5296
Английский фунт 104,3322
Белорусский рубль** 38,5513
Датская крона* 10,2341

Доллар США 68,4864
Евро 76,3692
Индийская рупия*** 10,2624
Казахский тенге*** 28,1779

Канадский доллар 51,6606
Китайский юань* 10,7583
Норвежская крона* 82,5923
СДР 95,9946

Сингапурский доллар 47,9933
Новая турецкая лира 22,6401
Украинская гривна* 31,4158
Шведская крона* 81,1585

Швейцарский франк 70,3651
Японская иена*** 57,3612
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в высокотехнологичный экспорт 
выводит заместитель редактора 
отдела бизнеса

Егор Попов

Пожалуй, наиболее интересными 
сделками Восточного экономиче-
ского форума (ВЭФ) стали соглаше-
ния с азиатскими компаниями о за-
пуске в России новых производств, 
ориентированных на экспорт. На 
фоне остальных сделок и контрак-
тов ВЭФ, которые либо давно обсу-
ждались, либо были весьма предска-
зуемы, договоренности Минвосто-
кразвития о производстве ближне-
магистральных самолетов с китай-
скими Jiangsu Baoli и Xi’an Aircraft 
Industrial Corporation, а также ре-
шение японской Mazda собирать 
двигатели вместе с Sollers выгляде-
ли неожиданно. Согласитесь, в Рос-
сии почти никогда до этого не анон-
сировали сборочные машинострои-
тельные производства, которые бу-
дут поставлять большую часть сво-
ей продукции на экспорт, а в случае 
с Mazda Sollers — все 100%. Мы уже 
давно привыкли, что иностранных 
инвесторов зовут в Россию либо ра-
ди доступа к технологиям, либо ра-
ди дешевого иностранного капита-
ла. Но в любом случае обычно пред-
полагается, что практически вся про-
дукция должна поставляться на вну-
тренний рынок.

Впрочем, причины появления 
на Дальнем Востоке ориентирован-
ных на экспорт производств лежат 
на поверхности. Это резкое осла-
бление рубля, существенные нало-
говые льготы и преференции в рам-
ках ТОР или ОЭЗ, а также логистиче-
ская близость к Азии, куда и будет 
поставляться продукция. Сойдясь 
вместе, все эти факторы обеспечи-
ли, казалось бы, исполнение одной 
из главных целей, которую государ-
ство давно ставит перед российской 
промышленностью,— наличие вы-
сокотехнологичного экспорта. Впро-
чем, пока речь идет только о сборке, 
но существует опыт тех же Японии, 
Кореи или Китая, которые в прош-
лом веке начинали именно как сбо-
рочные площадки для остального 
мира, а затем сами стали производи-
телями высокотехнологичной про-
дукции. Такой путь в текущих усло-
виях можно при желании предста-
вить и для России — ведь стоимость 
рабочей силы на фоне девальвации 
резко снизилась, а инструментов 
для легального снижения налогово-
го бремени становится все больше.

Впрочем, мои источники сре-
ди российских машиностроителей 
скептически смотрят на перспек-
тивы появления в России большого 
числа экспортно ориентированных 
предприятий. Они вполне справед-
ливо отмечают, что ситуация с кур-
сом валют до сих пор остается слож-
нопрогнозируемой (что будет в слу-
чае, если цена на нефть поднимется 
и на несколько лет закрепит более 
высокий курс рубля?), китайский 
рынок — потенциальный потреби-
тель — замедляется, а потенциал тех 
же ТОР пока еще не обкатан на пра-
ктике. В итоге, говорят они, все за-
пущенные проекты могут быть вре-
менным явлением, и не исключено, 
что азиатские инвесторы ориенти-
руются исключительно на сиюми-
нутную рыночную конъюнктуру и 
нынешние соглашения так и оста-
нутся на бумаге.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

направил в Конституционный 
суд РФ (КС) запрос о возмож-
ности взыскания с госорга-
нов процентов на сумму упла-
ченного и затем отмененно-
го штрафа. Вчера экономическая 
коллегия ВС приостановила рассмо-
трение дела ОАО РЖД против ФАС 
о взыскании 612 тыс. руб. Заседа-
ние по нему откладывалось уже два-
жды. В ВС ”Ъ“ пояснили, что основа-
нием для приостановления послужи-
ло обращение в КС. Напомним, РЖД, 
уплатившая 5,1 млн руб. антимоно-
польного штрафа в июле 2012 го-
да, добилась его отмены, и в декаб-
ре 2013-го ФАС вернула деньги ком-
пании. Но РЖД потребовала от го-
соргана уплатить проценты за вре-
мя фактического пользования ее де-
нежными средствами. Арбитражные 
суды трех инстанций отказали мо-
нополии, посчитав, что на суммы ад-
министративных штрафов проценты 
по ст. 395 Гражданского кодекса на-
числены быть не могут. При этом Та-
моженный и Налоговый кодексы пря-
мо допускают взыскание процентов 
на суммы отмененных штрафов, что 
подтверждают и судебные решения. 
Из-за отсутствия единообразной 
практики дело РЖД было передано 
в коллегию ВС (см. ”Ъ“ от 31 августа). 
Анна Занина

СОВКОМБАНК,

специализирующийся преи-
мущественно на розничном 
кредитовании, купил 9,48% ак-
ций в корпоративном Росевробан-
ке, следует из сообщения на сай-
те раскрытия информации. Про-
давцами выступили инвестицион-
ные фонды Renfin I и Renfin II. По ин-
формации ”Ъ“, в дальнейшем Совко-
мбанк не исключает увеличения доли 
до блокпакета (25%), но консолиди-
ровать 100% банка не намерен. Цель 
покупки — наработка опыта в сег-
менте корпоративного кредитования 
и реализация совместных проектов, 
пояснил ”Ъ“ совладелец Совкомбан-
ка Сергей Хотимский. Развитие кор-
поративного кредитования требу-
ет от банка получения господдержки 
в форме ОФЗ на 6,3   млрд руб. До не-
давнего времени Совкомбанк вы-
полнял условия программы, нара-
щивая кредитование регионов. Од-
нако Счетная палата сочла такой ме-
тод использования господдержки 
неэффективным, указав на необхо-
димость давать деньги реальному 
 сектору. Отдел финансов

СБЕРБАНК

опубликовал отчетность 
по российским стандартам 
на 1 сентября. Согласно ей, 
за восемь месяцев текущего го-
да чистая прибыль банка состави-
ла 112,04   млрд руб., что на 55,6% 
меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. За август чистая 
прибыль банка составила 19,6   млрд 
руб. против 10,9   млрд руб. в ию-
ле. В августе прирост объема кре-
дитов, выданных юрлицам, соста-
вил 4,7% (без учета валютной пере-
оценки — 0,5%). В результате по ито-
гам восьми месяцев Сбербанк смог 
нарастить портфель кредитов юр-
лицам по сравнению с началом го-
да на 0,5%. В розничном кредитова-
нии прирост составил 0,5% и в ав-
густе, и с начала года. Доля прос-
роченной задолженности не изме-
нилась — 3%. Расходы на резер-
вы за месяц составили 57   млрд руб., 
с начала года — 277,8   млрд руб. 
 Отдел  финансов

БАНК РОССИИ

сообщил о введении нового 
норматива. С 1 января 2016 года 
ЦБ вводит норматив краткосрочной 
ликвидности, минимально допусти-
мое значение составит 70%. В по-
следующие годы норматив будет по-
вышаться на 10 процентных пунктов 
ежегодно до достижения величины 
100% с 1 января 2019 года. Требова-
ние по соблюдению норматива крат-
косрочной ликвидности будет рас-
пространяться на системно значи-
мые банки. Отдел финансов

правила  
игры

Налоговые льготы 
и падающий рубль 
 заставили азиатских 
инвесторов изучить 
перспективы России 
как дешевой сбороч-
ной площадки

Кредиторы СУ-155 депутата Мос-
гордумы Михаила Балакина, от-
чаявшись вернуть долги, нача-
ли избавляться от имущества, 
полученного от застройщика 
в залог. Первым стал банк «ФК 
Открытие», поручивший Рос-
сийскому аукционному дому 
реализовать участки в Москве 
и Подмосковье при стартовой 
цене 10 млрд руб. Сам девело-
пер, чья долговая нагрузка пре-
вышает 20 млрд руб., не смог 
продать эти земли, так как оце-
нивал их в два раза дороже. 

Российский аукционный дом (РАД) 
будет продавать площадки СУ-155 по 
поручению банка «ФК Открытие», со-
общили 

”
Ъ“ один из чиновников мэ-

рии Москвы и менеджер компании 
из числа контрагентов РАДа. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, речь 

идет о семи-восьми участках под жи-
лье в Москве и Подмосковье, их об-
щая оценочная стоимость — около 
10 млрд руб. Он уточнил, что перего-
воры по продаже двух площадок близ-
ки к завершению. В СУ-155 утвержда-
ют, что не имеют заложенных «От-
крытию» площадок под застройку. 
«Мы погашаем обязательства в соот-
ветствии с ранее достигнутыми дого-
воренностями»,— сообщила предста-
витель СУ-155 Светлана Егольникова. 
В «ФК Открытие» от комментариев от-
казались. Впрочем, гендиректор РАДа 
Андрей Степаненко подтвердил 

”
Ъ“ 

факт переговоров с «ФК Открытие» по 
поводу продажи площадок СУ-155, но 
не стал раскрывать детали. 

СУ-155 пыталась самостоятель-
но продать выставляемые на реа-
лизацию площадки, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. «Но сделки не 

состоялись,— продолжает он.— Це-
на была в два-три раза выше той, 
что установило 

”
Открытие“. За-

стройщик рассчитывал выручить 

сумму на погашение кредита и по-
лучить еще собственный профит».

Финансовые проблемы СУ-155 
усугубились в ноябре 2014 года: тог-
да власти Подмосковья заявили, что 
группа должна в бюджет области око-
ло 1 млрд руб. за аренду участков. За 
этим последовали иски кредиторов, 
а в марте этого года — дефолт по об-
лигациям на 2,3 млрд руб. По итогам 
2014 года долг компании оценивался 
более чем в 25 млрд руб. при совокуп-
ной выручке в 106 млрд руб. В июне 
этого года основной владелец СУ-155 
депутат Мосгордумы Михаил Бала-
кин заявлял, что договорился о пога-
шении задолженности перед «ФК От-

крытие», передав в качестве отступ-
ных заложенную банку недвижи-
мость,— это позволило погасить долг 
на 2 млрд руб. Общая сумма долга де-
велопера перед банком не раскрыва-
ется. Тогда же господин Балакин со-
общил, что также договорился о по-
гашении 679,3 млн руб. банку «Возро-
ждение» и совокупно 460 млн руб.— 
ВТБ, Тэмбр-банку и частично Москов-
скому индустриальному банку. На фи-
нальной стадии, по его словам, нахо-
дились переговоры с Росбанком, ко-
торому застройщик должен 3,8 млрд 
руб. Всего в январе—июне 2015 года 
СУ-155 погасила 3,14 млрд руб. Остав-
шуюся долговую нагрузку объемом в 

22 млрд руб. Михаил Балакин обещал 
сократить до 14,7 млрд руб. к концу 
третьего квартала. Вчера в СУ-155 не 
назвали общую сумму долгов.

Компания собиралась рассчиты-
ваться с кредиторами за счет распро-
дажи активов. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с положением СУ-155, говорит, 
что общая стоимость активов, под-
ходящих для продажи, до первой 
волны девальвации оценивалась в 
$600 млн. В первом полугодии были 
проданы контрольный пакет Бога-
евского карьера, производственная 
площадка в подмосковном Видном, 
57% Орешкинского комбината неруд-
ных строительных материалов, что 
позволило выручить 1,795 млрд руб. 
Сумму, полученную от продажи двух 
салонов красоты «Фабрика грез», в 
СУ-155 не называют. На прошлой не-
деле стало известно, что выставлена 
на продажу штаб-квартира девело-
пера на Малой Ордынке, оцененная 
в $30 млн. Сейчас реализовать акти-
вы, особенно площадки под застрой-
ку, довольно сложно, отмечает парт-
нер «Скайград девелопмент» Андрей 
Стреналюк. «Если стоимость участка 
составляет 1–2 млрд руб., то покупа-
тель просит дисконт 10–20%»,— объ-
ясняет эксперт, добавляя, что сейчас 
совершается мало сделок по купле-
продаже площадок.

У СУ-155 также есть обязательст-
ва перед пайщиками, на средства 
которых группа строила дома. В Мо-
скве таких проектов пять, это около 
3,5 тыс. соинвесторов, всего в России 
— 36 тыс. человек. Столичные проек-
ты строились с нарушениями — без 
оформления земли или без полно-
го комплекта разрешительной доку-
ментации. Впрочем, в мэрии обычно 
решали не наказывать СУ-155, а со-
действовать оформлению необходи-
мых документов.

Екатерина Геращенко

Для СУ-155 открывают покупателей
Кредиторы застройщика распродают его земли

«Газпром», начавший вчера пер-
вый эксперимент по продаже га-
за в Европу через аукцион, уже 
задумался о расширении этой 
практики. По мнению собесед-
ников 

”
Ъ“, перспективным мог-

ло бы стать украинское направ-
ление, поскольку в таком случае 
были бы решены проблемы 
транзита — ответственность за 
него нес бы уже европейский по-
купатель. Но в первый день аук-
ционов торгов, по сути, не было: 
«Газпром» не хочет продавать газ 
дешевле, чем по долгосрочным 
контрактам, а потребители тогда 
не видят смысла в покупке.

«Газпром» готов распространить 
применение экспортных продаж га-
за на аукционе и на другие маршру-
ты помимо газопровода Nord Stream, 
заявил вчера зампред правления мо-
нополии Александр Медведев после 
старта первого в ее истории экспорт-
ного аукциона. Глава «Газпром экспор-
та» Елена Бурмистрова добавила, что 
использование Nord Stream обуслов-
лено тем, что в нем есть свободные 
мощности: «Мы можем рассматри-
вать другие пункты сдачи и другие си-
стемы, но на сегодня самая оптималь-
ная — это 

”
Северный поток“».

Поскольку из двух других маршру-
тов поставки российского газа в Евро-
пу — украинской газотранспортной 
системы и газопровода Ямал—Евро-
па — последний постоянно полно-
стью загружен, ряд собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке интерпретировал слова топ-
менеджеров как готовность использо-
вать аукцион на украинском направ-
лении. В декабре 2014 года источни-
ки 

”
Ъ“ говорили, что «Газпром» созда-

ет новые механизмы продажи газа на 
экспорт (аукционы), в том числе для 
решения проблемы с транзитом: «С 
учетом отношений с Украиной было 
бы разумно иметь возможность ска-
зать европейцам: вот площадка в РФ, 
тут вы можете купить наш газ, а тран-
зит — ваше дело». Сдача газа покупа-
телю могла бы происходить на рос-
сийско-украинской границе. Но вче-
ра источник 

”
Ъ“, близкий к «Газпром 

экспорту», заверил, что практиче-
ских действий в этом направлении 
не предпринимается. По мнению 
Алексея Гривача из ФНЭБ, «Газпром», 
транзитный контракт которого «На-
фтогаз Украины» оспаривает в Сток-
гольмском арбитраже, сейчас не пой-
дет на эксперименты с допуском дру-
гих участников к поставкам через Ук-
раину, арбитраж может интерпрети-

ровать условия таких контрактов не-
благоприятным для «Газпрома» обра-
зом. Аукционы на этом направлении 
реальны только по окончании дейст-
вующего транзитного контракта — с 
2020 года.

Но расширение практики аукци-
онов зависит от результатов первого 
эксперимента. «Газпром» собирается 
продать 3,2 млрд кубометров газа в те-
чение четырех сессий — с 7 по 10 сен-
тября с поставкой в Германию с 1 ок-
тября по 31 марта 2016 года (около 6% 
от общих поставок в ЕС за этот пери-
од в 2014–1015 годах). Но на первой 
сессии, по данным «Интерфакса» (их 
подтверждают источники 

”
Ъ“), не со-

стоялось ни одной сделки, заявлен-
ная «Газпромом» минимальная цена 
не устроила ни одного из 39 участни-
ков. По словам собеседников 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, покупатели ожи-
дали, что «Газпром» предложит це-
ну ниже текущего уровня его долгос-
рочных контрактов в Германии (око-
ло $230 за тысячу кубометров), так 
как из-за динамики цен на нефть сто-
имость газа по контрактам в четвер-
том квартале (и, вероятно, в первом 
квартале 2015 года) упадет. Но Алек-
сандр Медведев заявил, что «результа-
ты аукциона будут выше средневзве-

шенной стоимости портфеля (газо-
вых контрактов)». «Газпром» ожидает 
среднюю экспортную цену по итогам 
года $237–242 за тысячу кубометров. 
Топ-менеджер добавил, что «Газпром» 
на аукционе будет добиваться макси-
мизации цены, а не объема продаж.

Алексей Гривач согласен, что для 
продавца аукцион имеет смысл толь-
ко если цены будут выше, чем по дол-
госрочным контрактам: «Если 

”
Газ-

пром“ заключит сделку по низкой 
цене, европейские клиенты просто 
не отберут эти объемы по долгосроч-
ным контрактам». Но, отмечают со-
беседники 

”
Ъ“ в европейских компа-

ниях, сейчас нет смысла приобретать 
газ по более высокой цене, поскольку 
они потеряют на этом деньги и риску-
ют не выполнить условия take-or-pay. 
Европейские газовые компании, тор-
гующие на хабах, решили проблему 
повышением take-or-pay в долгосроч-
ных контрактах до 100% (так ведет биз-
нес, например, норвежская Statoil), 
но, по данным 

”
Ъ“, «Газпром» пока ид-

ти на это не намерен. Там рассчитыва-
ют, что аукцион может быть привле-
кательным для трейдеров и средних 
компаний, у которых нет долгосроч-
ных контрактов с монополией.

Юрий Барсуков

Агентство по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК) увеличило прогноз по 
выдаче ипотеки в 2015 году в полтора ра-
за — до 1,2–1,3   трлн руб. Выполнить его рын-
ку предстоит за счет госпрограммы льгот-
ной ипотеки и роста спроса на покупку 
жилья в кредит со стороны граждан. Впро-
чем, по мнению банкиров, ожидания АИЖК 
завышены — рынок полностью не восстано-
вился, и объем выдачи по итогам года вряд 
ли превысит 1 трлн руб. Солидарен с этой 
оценкой и глава Минстроя Михаил Мень.

Новый прогноз по объему выдачи ипотечных 
кредитов в 2015 году обнародовал вчера в ходе 
международного инвестиционного форума по не-
движимости глава АИЖК Александр Плутник. «Мы 
считаем, что объем выдачи ипотеки достигнет 1,2–

1,3 трлн руб., то есть это те показатели, которые 
превысят даже самые оптимистичные прогнозы, 
которые делались в начале 2015 года»,— заявил го-
сподин Плутник (цитата по «Интерфаксу»). Ранее 
АИЖК прогнозировало, что объем выдачи ипо-
течных кредитов в текущем году составит 850 мл-
рд руб., сократившись вдвое по сравнению с прош-
лым годом (1,7 трлн руб.).

За семь месяцев текущего года, согласно дан-
ным ЦБ, банки выдали ипотечных кредитов на 
568,4 млрд руб. (на 40% меньше, чем за аналогич-
ный период 2014 года — 956,1 млрд руб.). Таким 
образом, в августе—декабре для выполнения про-
гноза АИЖК банки должны выдать более 630 мл-
рд руб. ипотеки. По мнению господина Плутника, 
это возможно благодаря госпрограмме субсиди-
рования ставок по ипотеке. Утвержденный объем 

субсидий в рамках программы — 20 млрд руб., эта 
сумма должна позволить выдать льготных креди-
тов на 700 млрд руб. Пока же, по данным Минфи-
на на 1 июня, банками выдано 30 тыс. кредитов на 
сумму 52 млрд руб. Более поздние данные в Мин-
фине не раскрывают.

• Государственная ипотечная программа старто-
вала 1 марта 2015-го и продлится до 1 марта 2016 
года. Программа позволяет приобретать ипотеку 
в новостройках по ставке не выше 12% годовых. При 
этом недополученный доход (разница между ключе-
вой ставкой ЦБ — сейчас 11%,— увеличенной на 3,5 
процентного пункта, и максимально возможной 
ставкой по ипотеке — 12%) банкам возмещают из 
госсредств.

деловые новости  — с8

Торги оказались неуместны
В первый день аукционов «Газпром» не смог продать газ

Кредиты на жилье прирастают прогнозами
АИЖК поверило в льготную ипотеку и рынок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минкомсвязь, «Почта России» 
и ВТБ раскрыли подробности сов-
местного банковского проекта, 
который будет реализован на базе 
Лето-банка, входящего в группу 
ВТБ. Получить первую прибыль 
акционеры будущего Почтового 
банка, который, скорее всего, воз-
главит нынешний глава Лето-бан-
ка Дмитрий Руденко, рассчитыва-
ют уже по итогам 2016 года. Впро-
чем, по мнению экспертов, ожи-
дания от проекта в рознице, пере-
живающей не лучшие времена, 
чересчур оптимистичны.

Детали проекта по созданию Почто-
вого банка вчера обнародовали в ходе 
совместной пресс-конференции глава 
ВТБ Андрей Костин, а также главы Мин-
комсвязи Николай Никифоров и «По-
чты России» Дмитрий Страшнов. Как 
сообщалось ранее, проект будет реали-
зован на базе Лето-банка — розничной 
«дочки» группы ВТБ, где у ВТБ останется 
50% плюс 1 акция, оставшуюся долю че-
рез вновь созданную «дочку» у группы 
выкупит «Почта России» (см. 

”
Ъ“ от 22 

июля). Цена сделки пока неизвестна — 
due diligence еще не завершен. Возгла-
вит банк, скорее всего, нынешний гла-
ва Лето-банка Дмитрий Руденко, по сло-
вам Андрея Костина, это «единствен-
ный кандидат со стороны ВТБ». Кто по-
мимо Дмитрия Руденко войдет в прав-
ление банка, пока не решено. «Этот во-
прос будет обсуждаться наблюдатель-
ным советом, а его состав определяется 
акционерным соглашением, которое 
должно быть разработано в ноябре»,— 
пояснил Дмитрий Руденко. Впрочем, 
кандидатура главы наблюдательного 
совета создаваемого Почтового банка 
уже согласована с правительством — 
им станет Николай Никифоров.

Планируется, что пилотный проект 
по предоставлению банковских услуг 
на почте в тестовом режиме заработает 
в Москве и Подмосковье уже в октябре. 
Всего таких окон в ближайшие три года 
будет открыто 20 тыс. штук. Полноцен-
ные офисы в отделениях «Почты» 
(15 тыс.) начнут открываться с 2016 года.

Для ВТБ реализация нового проекта 
будет менее дорогостоящей, чем в слу-
чае с Лето-банком. Объем инвестиций 
ВТБ в совместный проект составит 

16 млрд руб., тогда как в Лето-банк он 
планировал вложить 25 млрд руб., из 
которых уже инвестировано 20 млрд 
руб. Лето-банку, созданному в 2012 го-
ду, для выхода на безубыточность акци-
онер отводил пять лет. В случае с Почто-
вым банком прогноз более оптими-
стичный — прибыль ожидается уже по 
итогам 2016 года. «В большей степени 
— за счет вклада Лето-банка (его при-
быль с начала 2015 года — 976 млн 
руб.— 

”
Ъ“)»,— отмечает Дмитрий Ру-

денко. К 2023 году, когда Почтовый 
банк закончит выплачивать «Почте Рос-
сии» инфраструктурный платеж 47 мл-
рд руб. за использование его отделе-

ний, прибыль банка составит 20 млрд 
руб. Однако первые дивиденды акцио-
неры рассчитывают получить в 2020 го-
ду, по прогнозу Николая Никифоро-
ва,— 13 млрд руб.

Зарабатывать Почтовый банк, по 
крайней мере на первом этапе, будет 
исключительно на обслуживании част-
ных клиентов, число которых, по про-
гнозам ВТБ, составит 20 млн человек. 
Половина из них — пенсионеры. Кре-
дитования юридических лиц в банке 
пока не будет. «Не исключено, что к во-
просу работы с корпоративными кли-
ентами мы все же придем к концу 2016 
года, однако речь может идти лишь о 
расчетно-кассовом обслуживании, так 
как появление в группе ВТБ еще одно-
го банка, кредитующего малый и сред-

ний бизнес помимо ВТБ 24, вряд ли 
 целесообразно»,— пояснил 

”
Ъ“ Дмит-

рий Руденко. Через десять лет — к 2025 
году — объем кредитного портфеля По-
чтового банка должен составить 
418 млрд руб., при этом средний раз-
мер кредита наличными в банке соста-
вит 110 тыс. руб., средний лимит по 
кредитной карте — 15–18 тыс. руб., за-
логовое кредитование не предусмотре-
но. По словам Дмитрия Руденко, ори-
ентир по марже (разница между про-
центными доходами и расходами) — 
примерно 7%. «В отчаянное кредитова-
ние мы играть не собираемся, это будет 
консервативный банк»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Дмитрий Руденко. При этом нарастить 
депозитную базу предполагается даже 
больше, чем кредитный портфель,— 
до 577 млрд руб. за десять лет.

Планы ВТБ и «Почты России» ана-
литики считают чересчур амбициоз-
ными. «Рынок розничного кредитова-
ния сейчас в очень тяжелой ситуации 
— новых заемщиков на нем не появ-
ляется, а у существующих повышен-
ная долговая нагрузка и падение ре-
альных доходов,— отмечает аналитик 
Fitch Дмитрий Васильев.— В то же вре-
мя для покрытия рисков, связанных с 
кредитованием населения в удален-
ных регионах России с низким уров-
нем финансовой грамотности и дохо-
дов, заявленной маржи будет недоста-
точно». По его словам, у банков по-
требкредитования чистая процентная 
маржа колеблется около 15%, и пра-
ктика показывает, что даже этого недо-
статочно для прибыльности: необе-
спеченная розница для «уличных» 
клиентов сейчас глубоко убыточна за 
редким исключением. «Расширение 
филиальной сети и выход в регионы 
на фоне растущего числа людей, пред-
почитающих пользоваться дистанци-
онным банковским обслуживанием, 
само по себе несколько запоздало,— 
отмечает аналитик ФГ БКС Ольга Най-
денова.— Хотя пенсионеры, которые 
могут быть целевой аудиторией По-
чтового банка, с финансовой точки 
зрения достаточно дисциплинирова-
ны, это не растущий, а все более сужа-
ющийся сегмент, поэтому экономика 
звучит излишне оптимистично».

Ольга Шестопал

Банк одного окошка
Почтовый банк обретает контуры

ЦИТАТА

По охвату Почтовый банк будет 
более широкий, но наши офисы 
не будут такими, как у Сбербанка. 
Такие шикарные, в центре горо-
да. Это будет окошко, или пол-
окошка, или четверть окошка 
 почты, где будут появляться 
 базовые продукты
— Андрей Костин,
глава ВТБ, 7 сентября 2015 года

Впрочем, в АИЖК в своих прогно-
зах рассчитывают не только на го-
споддержку, но и на рыночные фак-
торы. «Во втором полугодии ситуа-
ция со спросом на ипотеку обстоит 
лучше, чем в первом,— люди хотят 
улучшать свои жилищные условия, 
и мы это видим,— отмечают в агент-
стве.— Кроме того, мы не исключа-
ем, что до конца года участниками 
рынка могут быть запущены спец-
предложения, направленные на сти-
мулирование спроса на ипотеку». 
Так, в частности, само агентство в 
сентябре снизило ставки по всем 
ипотечным программам на первич-
ном и вторичном рынке, задав, та-
ким образом, тенденцию к дальней-
шему снижению ставок банками.

Банкиры пока оптимизма АИЖК 
не разделяют. «С одной стороны, пе-
риод высоких ставок по ипотеке — 
выше 15–16% — завершился доста-
точно быстро, и уже с начала лета 
мы видим общее оживление на 
рынке ипотеки из-за снижения ста-
вок, в том числе благодаря дейст-
вию госпрограммы»,— указывает 
старший вице-президент ВТБ 24 Ан-
дрей Осипов. По данным ЦБ в июле, 
средневзвешенная ставка по рубле-
вым ипотечным кредитам состави-
ла 13,46%, по валютным — 10,36%. 
«Однако спрос на ипотеку все еще 
не до конца восстановился, в част-
ности, из-за нежелания ряда про-
давцов недвижимости снижать це-

ны на жилье в крупных мегаполи-
сах»,— уточняет господин Осипов. В 
результате с учетом текущих факто-
ров объем выдачи ипотеки составит 
порядка 1 трлн руб., резюмирует он. 
Согласна с таким прогнозом и зам-
пред правления Абсолют-банка Та-
тьяна Ушкова. «Действительно, во 
втором полугодии мы видим более 
высокий спрос на ипотеку среди 

тех, кто планировал покупку квар-
тиры,— указывает она.— На повы-
шение спроса влияют три фактора: 
запуск госпрограммы, оживление 
на вторичном рынке жилья за счет 
снижения ставок, девальвация ру-
бля, на фоне которой многие гра-
ждане стали активнее инвестиро-
вать в недвижимость». Однако, по 
ее словам, «даже с учетом этих фак-
торов по итогам года рынок выра-
стет не более чем на 1 трлн руб., так 
как падение по сравнению с резуль-
татами прошлого года все еще за-
метное, и банки по объективным 
причинам могут не успеть выдать 
указанные объемы ипотеки до кон-
ца года». Солидарен с банкирами и 
глава Минстроя Михаил Мень. По 
его прогнозам, по итогам 2015 года 
объем выдачи ипотеки составит 
около 900 млрд руб., а в случае пози-
тивного прогноза может достигнуть 
1 трлн руб.

Валерия Францева

Кредиты на жилье  
прирастают прогнозами

Новые акционеры банка «Воз-
рождение» братья Ананьевы 
приступили к кадровым пере-
становкам в приобретенном ак-
тиве: на смену нынешнему гла-
ве «Возрождения» Игорю Анто-
нову придет зампред правле-
ния Промсвязьбанка Констан-
тин Басманов. Пока кадровые 
перестановки этим и завершат-
ся. Дело в том, что господин Ан-
тонов проработал в «Возрожде-
нии» менее полугода, в то вре-
мя как остальной топ-менед-
жмент банка — давно сложив-
шаяся команда, которую, по ин-
формации 

”
Ъ“, решено оста-

вить в банке.
О том, что Игорь Антонов со вче-

рашнего дня покинул банк «Возро-
ждение», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, близких к «Промсвязь-
капиталу». «С понедельника Игорь 
Антонов в отпуске, и временно его 
обязанности исполняет зампред 
правления 

”
Возрождения“ Андрей 

Шалимов»,— рассказал один из со-
беседников 

”
Ъ“. По словам другого 

источника 
”
Ъ“, планируется, что в 

среду состоится совет директоров, 
одним из вопросов повестки кото-
рого будет утверждение кандидату-
ры нового главы банка — им станет 
зампред Промсвязьбанка Констан-
тин Басманов. В «Промсвязькапи-
тале» и Промсвязьбанке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В банке «Возрож-

дение» отказались от комментари-

ев. Игорь Антонов вчера не отвечал 
по мобильному телефону.

• Константин Басманов с 2008 го-
да работает в Промсвязьбанке, где 
курирует малый и средний бизнес 
и региональную сеть. До прихода 
в Промсвязьбанк господин Басманов 
несколько лет работал в группе 
ВТБ, где отвечал за аналогичные 
 направления.
В июне-июле структуры «Пром-

связькапитала» выкупили у минори-
тариев банка «Возрождение» пакет в 
размере около 50%, и в настоящий 
момент близка к завершению фи-
нальная сделка: приобретение паке-
та дочери основателя банка «Возро-
ждение» Татьяны Орловой — 34% го-
лосующих акций (см. 

”
Ъ“ от 31 авгу-

ста). По словам собеседников 
”
Ъ“, 

сделка должна пройти в ближайшие 
дни. Цена пакета — около 0,5 капита-
ла банка, говорят источники 

”
Ъ“ (по 

МСФО на 30 июня он составлял 
25,4 млрд руб.). Вчера Татьяна Орло-
ва не отвечала по телефону.

В отличие от большинства топ-ме-
неджеров «Возрождения», которые 
работают в банке более 20 лет, Игорь 
Антонов пришел в команду менее 
полугода назад (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля 

и 6 марта). В банк его привел друг се-
мьи Орловых (на тот момент основ-
ных собственников банка) бизнес-
мен Михаил Прохоров, который вес-
ной текущего года вошел в совет ди-
ректоров «Возрождения». «Игорь Ан-
тонов, в отличие от остального топ-

менеджмента, не имеет отношения 
к костяку команды банка, поэтому 
его замена новым акционером на 
своего человека вполне логична»,— 
говорит источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Промсвязькапиталу».
По мнению экспертов, действия 

«Промсвязькапитала» по смене гла-
вы «Возрождения» вполне логичны. 
«Чаще всего при смене акционеров 
меняется первое лицо, которому до-
веряет новый владелец и которое 
сможет обеспечить преемственность 
бизнеса,— отмечает партнер Odgers 
Berndtson Алексей Сизов.— Новый 
акционер обычно воздерживается от 
радикальных шагов в отношении ко-
манды, для того чтобы сохранить те-
кущих клиентов, удержать позицию 
на рынке и глубже разобраться в биз-
нес-процессах актива. Но в среднес-
рочной перспективе смена команды 
нередко происходит».

Впрочем, несмотря на недолгий 
срок руководства «Возрождением» 
или даже скорее благодаря ему, 
Игорь Антонов должен неплохо зара-
ботать на своем уходе. «По условиям 
контракта его оклад был существен-
но выше среднерыночного, а досроч-
ное его расторжение предусматрива-
ло существенные выплаты»,— до-
бавляет другой собеседник 

”
Ъ“. По 

словам двух источников 
”
Ъ“, речь 

идет о компенсации, равной годово-
му окладу,— то есть о сумме пример-
но 60 млн руб.

Юлия Локшина

«Возрождение» меняет главу
«Промсвязькапитал» ставит в банк свое руководство

с7

568,4 
миллиарда рублей  
составил объем  
выдач ипотеки  
за семь месяцев  
2015 года,  
по данным ЦБ

НЕФТЬ ПОДСТАВИЛА РУБЛЬ

Понедельник на российском валютном 
рынке оказался очередным днем анти-
рекордов для рубля. Уже в самом начале 
биржевых торгов курс доллара преодо-
лел уровень 68 руб./$. В ходе торгов ко-
тировки американской валюты достигли 
отметки 69,16 руб./$, а по итогам дня 
курс остановился на 69,06 руб./$, что 
на 1,53 руб. выше закрытия пятницы. 
Курс евро поднялся за день на 2,16 руб., 
до отметки 77,16 руб./€.

Ослабление рубля спровоцировало 
резкое снижение цен на мировом рын-
ке нефти. По данным агентства Reuters, 
вчера стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке опускалась уже 
до $45,9 за баррель, что на 4,4% ниже 
закрытия пятницы. Цена на россий-
скую нефть марки Urals снизилась 
до уровня $46 за баррель. Падению 
цен на нефть способствуют избыточ-
ное предложение сырья и опасения 
 относительно перспектив роста эко-
номики Китая. Вчера Национальное 
бюро статистики КНР объявило о пе-

ресмотре показателя экономического 
роста в 2014 году с 7,4% до 7,3%.

Китайская экономика является на 
данный момент крупнейшим импорте-
ром сырой нефти в мире, поэтому ее 
состояние очень важно для инвесторов, 
отмечают участники рынка. «Цена на 
нефть слабо реагирует на конструктив-
ные данные, такие как рост европейских 
акций, высокие цены на базовые метал-
лы и данные по буровым установкам 
в США, опубликованные в пятницу»,— 

заявил агентству Reuters главный сырье-
вой аналитик SEB Markets Бьорн Шиелд-
роп. По словам главного аналитика 
Нордеа-банка Дмитрия Савченко, на те-
кущей неделе в центре внимания будет 
статистика из Китая по торговому балан-
су, а также заседание Банка России. 
«Ставка, вероятно, останется без изме-
нения на фоне слабости рубля, что вряд 
ли окажет влияние на российскую валю-
ту»,— отмечает господин Савченко. 
 Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Как выяснил 
”
Ъ“, между груп-

пой «Сумма» братьев Магоме-
довых и «Кузбассразрезуглем» 
(КРУ) Искандара Махмудова 
и партнеров обострилась борьба 
за модель развития транспорт-
ной инфраструктуры порта Вос-
точный в Находке. По данным 

”
Ъ“, подконтрольный КРУ «Вос-

точный порт» предложил стро-
ить часть железнодорожной 
инфраструктуры за свой счет, 
отказавшись от аналогичного 
госпроекта. Государственный 
проект в первую очередь учиты-
вает потребность в подъездных 
путях нового угольного терми-
нала «Суммы», который может 
лишить КРУ фактически моно-
польного положения в порту.

Замглавы Минтранса Алексей Цы-
денов в субботу провел в Находке со-
вещание по проекту развития транс-
портного узла «Восточный—Наход-
ка». По данным источников 

”
Ъ“, в нем 

приняли участие крупнейший стиви-
дор порта Восточный АО «Восточный 
порт» (подконтролен КРУ) и группа 
«Сумма», которая строит угольный 
терминал «Северный». По словам со-
беседников 

”
Ъ“, представители АО 

«Восточный порт» заявили, что «гото-
вы за собственные средства постро-
ить два железнодорожных парка в 
порту» и безвозмездно передать один 
из них ОАО РЖД. «Такая модель, по 
мнению стивидора, не потребует до-
полнительных госинвестиций и по-
зволит отказаться от ряда работ по го-
спроекту модернизации инфраструк-
туры»,— поясняет источник 

”
Ъ“. 

Собеседник 
”
Ъ“ подчеркивает, что 

эти предложения «вызвали большой 
резонанс», поскольку подведомст-
венное Минтрансу ФКУ «Ространс-
модернизация» уже реализует про-
ект комплексного развития узла 
«Восточный—Находка» стоимостью 
порядка 24 млрд руб. до 2020 года. 
По данным 

”
Ъ“, по проекту уже ос-

воено порядка 3 млрд руб. (подряд-
чик — входящая в «Сумму» «Строй-
новация»). Один из источников 

”
Ъ“ 

отмечает, что проект «является ком-
плексным, но в случае ближних же-
лезнодорожных подходов в боль-
шей степени учитывает потребно-
сти угольного терминала 

”
Суммы“». 

Он должен быть запущен в 2018 году, 
на первом этапе мощность составит 
7 млн тонн, затем 20 млн тонн.

Но и АО «Восточный порт» наме-
рено увеличить мощности к 2017 
году до 24,5 млн тонн угля в год, к 
2019 году — до 29 млн тонн, а с вво-
дом третьей очереди в 2020 году — 
до 39 млн тонн. «При ограниченно-
сти дальних железнодорожных под-
ходов к портам Дальнего Востока за 
подъездные пути и в целом за рабо-
ту в порту идет жесткая конкурен-
ция»,— замечает один из источни-
ков 

”
Ъ“. Другой собеседник 

”
Ъ“ го-

ворит: «Фактически монопольное 
положение в порту позволяет КРУ и 

”
Восточному порту“ получать допол-

нительную прибыль на трейдинге: 
угольщики вынуждены продавать 
объемы через трейдера КРУ Carbo 
One Ltd». Появление терминала-кон-
курента «может изменить ценовую 
политику». Еще один собеседник 

”
Ъ“ 

признает: «Госпроект больше ориен-
тирован на терминал 

”
Суммы“, но 

непонятно, что мешает 
”
Восточному 

порту“ реализовать свой проект пар-
ков». По его оценкам, проект «Вос-
точного порта» стоит около 5 млрд 
руб. и не заменит все работы, плани-
руемые «Ространсмодернизацией».

«Мы рады, что активная реализа-
ция нашего проекта так оживила дру-
гих инвесторов, что они буквально в 
один день решаются дать обещания 
многомиллиардных вложений»,— 
заявили 

”
Ъ“ в «Сумме». Там говорят, 

что «Сумма» «строит терминал 
”
рав-

ного доступа“», а «Восточный порт» — 
«кэптивный терминал». Гендиректор 
«Ространсмодернизации» Илья Гуд-
ков заявил 

”
Ъ“, что в компании «под-

держивают проект 
”
Восточного пор-

та“», но не хотят противопоставлять 
его госпроекту, поскольку послед-
ний — комплексный и решает про-
блемы транспортного узла в целом. В 
ООО «Управляющая портовая компа-
ния» (управляет «Восточным портом») 
ситуацию не комментируют.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что «в любом случае стран-
но, что государство в проекте полно-
ценно не учло потребности 

”
Восточ-

ного порта“», но не исключает, что в 
итоге проект скорректируют с уче-
том планов всех стивидоров. Ина-
че, по ее мнению, «Восточный порт» 
может реализовать проект раньше 
«Ространсмодернизации» и выбрать 
значительную часть объема терми-
нала «Суммы» уже на дальних желез-
нодорожных подходах.

Егор Попов

Угольным терминалам  
тесно в Находке
Инвесторы порта не могут договориться

«Аэрофлот» начал перехватывать 
управление «Трансаэро», контр-
ольный пакет которой собира-
ется выкупить за один рубль: 
гендиректором авиакомпании 
назначен Дмитрий Сапрыкин, 
ранее заместитель гендиректора 
в «Аэрофлоте». При этом, по дан-
ным 

”
Ъ“, господин Сапрыкин за-

тем может возглавить и новую 
структуру «Аэрофлота», которая 
объединит несколько дочерних 
компаний и «Трансаэро». Ново-
му главе «Трансаэро» предстоит 
взять под контроль операцион-
ную деятельность перевозчика, 
в последние месяцы накапли-
вавшего долги перед ТЭКом  
и аэропортами.

Совет директоров «Трансаэро» на-
значил гендиректором компании 
Дмитрия Сапрыкина, ранее занимав-
шего пост заместителя гендиректора 
по продажам и имущественным во-
просам «Аэрофлота», сообщили вчера 
в «Трансаэро» и подтвердили в «Аэроф-
лоте». Должность господина Сапрыки-
на в «Аэрофлоте» займет Николай Ал-
тухов, ранее советник топ-менеджера.

Решение о смене главы «Трансаэ-
ро» было ожидаемо: на прошлой не-
деле совет директоров «Аэрофлота» 
одобрил участие компании в сана-
ции «Трансаэро», согласившись ку-
пить 75% плюс 1 акцию авиакомпа-
нии «по цене не более одного рубля», 
сделку планируется закрыть до кон-
ца сентября. Уже тогда Дмитрия Сап-
рыкина называли возможным руко-
водителем «Трансаэро». Впрочем, не 
исключено, что объем его полномо-

чий может еще расшириться: источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к ситуации, сооб-

щили, что обсуждается идея созда-
ния объединенной дочерней компа-
нии «Аэрофлота» на базе «Донавиа», 
«России», «Оренбургских авиалиний» 
(входят в группу «Аэрофлот») и «Тран-
саэро». Один из собеседников 

”
Ъ“ не 

исключил, что и эту структуру возгла-
вит господин Сапрыкин.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов замечает, что «перед 

”
Аэрофлотом“ стоит сложнейшая за-

дача — изменить чрезмерно риско-
ванную и нежизнеспособную в сло-
жившихся условиях стратегию». Но 
сделать это за счет создания крупно-
го дочернего предприятия непро-
сто, считает он, компании нерента-
бельны, а ограничениями могут вы-
ступать вопросы собственности (25% 
«России» принадлежит Петербургу).

Новому менеджменту, поставлен-
ному «Аэрофлотом», предстоит брать 
под контроль операционное управ-
ление «Трансаэро». Одной из главных 
проблем будет кредиторская задол-
женность: в последние месяцы мно-
гие аэропорты грозили прекратить 
обслуживание компании (см. 

”
Ъ“ от 20 

августа). Как говорит часть собеседни-
ков 

”
Ъ“, за «Трансаэро» поручился «Аэ-

рофлот». Так, источник 
”
Ъ“ на топли-

возаправочном рынке говорит, что то-
пливо для «Трансаэро» предоставляет-
ся по цене, аналогичной той, что вы-
ставляется «Аэрофлоту», то есть ТЗК ра-
ботают на более жестких условиях. Но 
в «Газпромнефть аэро» 

”
Ъ“ сообщили, 

что продолжают заправки «Трансаэ-
ро» в рамках действующих договоров, 
в «РН-Аэро» на запросы 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В Домодедово 
”
Ъ“ сообщили, что 

отношения с перевозчиком регулиру-
ются соглашением о наземном обслу-
живании, иных договоренностей нет. 
Во Внуково отказались от коммента-
риев. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, уверяет, что финансирование 
деятельности «Трансаэро» осуществля-
ется из средств «Аэрофлота».

Но готовящаяся сделка по прио-
бретению «Трансаэро» уже негатив-
но сказалась на оценках компании. 
Так, Fitch понизило долгосрочный 
рейтинг дефолта «Аэрофлота» в ино-
странной валюте до В+ с ВВ–. Это сни-
жение связано с ожидаемым ослабле-
нием кредитоспособности компании 
в 2015–2017 годах из-за девальвации 
рубля и более низкой доходности.

Елизавета Кузнецова,  
Елена Киселева

В «Трансаэро» назначили куратора  
от «Аэрофлота»
Авиакомпанию возглавил Дмитрий Сапрыкин

ЦИТАТА

Машин у них («Трансаэро».— ”Ъ“) 
с избытком, они закупили 
 лишние, когда был пик.  
Надо было поменьше
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр России,  
4 сентября

Евгений Романов, руководив-
ший «Росэнергоатомом» с 2011 
года, уволился по семейным 
обстоятельствам. Господин Ро-
манов был одним из немногих 
руководителей крупных струк-
тур «Росатома», не имевший 
до прихода в компанию опыта 
работы в атомной отрасли. Пре-
емником господина Романова 
станет один из самых молодых 
директоров АЭС Андрей Пет-
ров. Он возглавит энергокон-
церн в непростой период: ин-
вестпрограмму по вводу новых 
блоков пришлось пересмотреть 
из-за падения спроса на элек-
троэнергию.

Глава «Росэнергоатома» (РЭА, вла-
деет и управляет АЭС «Росатома») Ев-
гений Романов, четыре года возглав-
лявший энергоконцерн, вчера поки-
нул компанию, на его место назна-
чен директор Смоленской АЭС и за-
меститель гендиректора РЭА Андрей 
Петров. Господин Романов на прош-
лой неделе подал заявление о растор-
жении трудового договора по согла-
шению сторон «по семейным обстоя-
тельствам», сообщают в РЭА. Сам топ-
менеджер заявил в блоге на сайте От-
крытого атомного общества, что «к со-
жалению, вынужден оставить пост по 
причинам личного характера». Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к концерну, говорит, 

что еще за сутки ничто не предвеща-
ло ухода главы РЭА. Хотя в последнее 
время это далеко не первая громкая 

отставка в госкомпаниях (в августе 
уволился глава ОАО РЖД Владимир 
Якунин; стало известно об уходе ген-
директора «РусГидро» Евгения Дода), 
источники 

”
Ъ“ в отрасли склоняются 

к тому, что уход господина Романова 
— «внутренняя история 

”
Росатома“».

Евгений Романов — один из нем-
ногих топ-менеджеров ключевых 
компаний «Росатома», который при 
назначении не имел опыта работы 
в отрасли. До конце прошлого века 
он работал в ОНЭКСИМ-банке и АКБ 
«Росбанк», затем — в промышленных 
структурах, в том числе Кольской 
ГМК, «Норильском никеле», «ВСМ-
ПО-Ависма», ОАО «Ростехнологии — 
Металлургия». В РЭА его пригласили 
летом 2011 года, когда прежний гла-
ва концерна Сергей Обозов ушел на 
повышение в правление «Росатома», 
где до сих пор курирует мотивацион-
ную программу госкорпорации (про-
изводственная система «Росатома» — 
ПСР). Показатели РЭА в этом году ро-
сли: АЭС в России за восемь месяцев 
выработали на 4,3% больше плана — 
129,5 млрд кВт•ч, дополнительная 
выручка составила 2,9 млрд руб. При 
этом уход господина Романова пра-
ктически совпал с пересмотром инве-
стпрограммы РЭА. С конца прошлого 
года обсуждалась возможность отло-
жить сроки запуска ряда АЭС на фоне 
падающего спроса на энергию. В ре-
зультате на год сдвинули запуск двух 
блоков Ленинградской АЭC-2 (физ-
пуск первого блока на 2016 год с 2015-

го, энергопуск второго — с 2017 года 
на 2018-й), отложили ряд блоков «за 
2020 годом». Инвестпрограмма РЭА в 
2015 году сократилась с 190 млрд до 
160 млрд руб., сообщал заместитель 
главы «Росатома» Александр Локшин.

Новый глава РЭА, напротив, ра-
ботает в атомной отрасли 30 лет, в 
том числе в структурах концерна с 
начала 2000-х годов. В 2006 году Ан-
дрей Петров стал директором Смо-
ленской АЭС и до мая 2014 года был 
самым молодым директором атом-
ной станции в России, заметили в 
компании. При этом на Смоленской 
АЭС идет пилотный проект по вне-
дрению ПСР, в июле 2015 года руко-
водство «Росатома» осталось доволь-
но результатами экономии, сообща-
ла пресс-служба станции.

Это не первый случай ухода руко-
водителя структуры «Росатома» «по 
семейным обстоятельствам», напо-
минает глава независимого изда-
ния AtomInfo.Ru Александр Уваров. 
Летом 2014 года член правления 
«Росатома» и идеолог «дофукусим-
ской» стратегии госкорпорации по 
скупке урановых активов за рубе-
жом Вадим Живов ушел с поста пре-
зидента Uranium One (объединяет 
зарубежные урановые активы «Ро-
сатома») «в связи с переездом его се-
мьи на новое место для дальнейше-
го обучения детей». Андрея Петрова 
господин Уваров характеризует как 
«отличного эксплуатационщика».

Анастасия Фомичева

Евгений Романов попрощался с АЭС
Руководить «Росэнергоатомом» поставили выходца из отрасли

Как выяснил 
”
Ъ“, УГМК Искандара Махмудова 

и партнеров консолидирует 100% акций Челябин-
ского цинкового завода (ЧЦЗ), в том числе выку-
пая 27% у фонда UCP Ильи Щербовича. UCP по-
явился в акционерах завода в 2014 году и через 
год консолидировал блокпакет, но на рынке бы-
ли уверены, что все делается ради продажи доли 
основным акционерам. Не исключено, то УГМК 
 выкупит долю и у своих партнеров по консорци-
уму, владеющему контрольным пакетом ЧЦЗ,— 
 Русской медной компании Игоря Алтушкина.

Структура холдинга УГМК Искандара Махмудова и 
партнеров 27 августа подала в ФАС ходатайство о приобре-
тении 100% акций ЧЦЗ, рассказали 

”
Ъ“ в ФАС, уточнив, что 

заявка еще рассматривается. C 2009 года 57,8% акций ЧЦЗ 
через нидерландскую NF Holdings B.V. контролирует кон-
сорциум УГМК и Русской медной компании (РМК) Игоря 
Алтушкина (в декабре 2014 года УГМК снизила свою долю 
в NF Holdings с 47% до 11,3%, но источники 

”
Ъ“ позже гово-

рили, что это «внутренняя сделка», не влияющая на рас-
пределение долей). В УГМК и РМК вчера отказались от ком-
ментариев. Другой крупный акционер ЧЦЗ с пакетом 27% 
— структура фонда United Capital Partners (UCP) Ильи Щер-
бовича UCP Resources Limited. В UCP на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили, в ЧЦЗ сказали, что акционеры не уведомляли ком-
панию о возможных изменениях.

UCP объявил о том, что стал владельцем 15,46% ЧЦЗ 
в феврале 2014 года (пакет стоил на Московской бир-
же 1,15 млрд руб.). В фонде говорили, что это портфель-
ная инвестиция, а у актива хорошие перспективы ро-
ста. Источники 

”
Ъ“ сообщали, что UCP собирал пакет 

на рынке «несколько лет», планируя продать бумаги NF 

Holdings или УГМК. В феврале этого года UCP довел свою 
долю до 26,95% (по данным 

”
Ъ“, бумаги выкупались в 

основном у ИК «Атон»). Тогда собеседники 
”
Ъ“, близкие 

к акционерам ЧЦЗ, допускали, что UCP может начать ак-
тивнее обсуждать с УГМК и РМК продажу им своих ак-
ций, пользуясь наличием блокпакета. А в июне UCP по-
дал иск в суд к бывшему и действующему топ-менедже-
рам ЧЦЗ (оба — выходцы из УГМК), требуя компенсиро-
вать около 60 млн руб. убытков от закупок сырья, но в ав-
густе отозвал иск.

Один из собеседников 
”
Ъ“ вчера допустил, что UCP уже 

мог продать бумаги структурам, действующим в интере-
сах УГМК. Но, если сделка была, то проходила на внебир-
жевом рынке, это следует из невысокого объема торгов ак-
циями ЧЦЗ на Московской и Лондонской биржах. Олег 
Петропавловский из БКС полагает, что UCP мог продать 
пакет с 30-процентной премией к рынку, «стандартной 
для блокпакета»: тогда, исходя из вчерашней капитали-
зации ЧЦЗ на Московской бирже в 28,4 млрд руб., сумма 
сделки может составить 11 млрд руб. Но неясно, сколько 
потратил UCP на скупку первоначальных 15,46% акций за-
вода и во сколько фонду обошлись остальные бумаги, «по-
ка капитализация ЧЦЗ росла вопреки отраслевому песси-
мизму», говорит аналитик, поэтому оценить доходность 
инвестиции UCP сложно. По словам господина Петропав-
ловского, при выставлении оферты миноритариям ЧЦЗ (в 
обращении около 15% акций) УГМК по закону должна ори-
ентироваться на цену акций в последней крупной сдел-
ке либо на среднерыночные котировки за шесть месяцев, 
выбирая для оферты ту, что больше. Вчера 15% акций ЧЦЗ 
стоили на Московской бирже 4,2 млрд руб.

Анатолий Джумайло, Яна Рождественская

Искандар Махмудов обойдется  
без миноритариев
УГМК может выкупить Челябинский цинковый завод

ЭНЕРГЕТИКА

«Газпром» рвется  
в экспортеры электроэнергии
«Газпром», снизив на 13% цену на газ для Ар-
мении, получил гарантии экспорта электроэ-
нергии своей Разданской ТЭЦ в Иран и Грузию. 
К роме того, электростанция получила гарантии 
сбыта выработки в стране, пока не достроены 
экспортные ЛЭП.

Вчера глава Минэнерго РФ Александр Новак и ми-
нистр энергетики Армении Ерванд Захарян подписа-
ли протокол изменений в межправсоглашение от 2013 
года по ценам на российский газ. По протоколу, базо-
вая цена на газ снижается с $189 до $165 за 1 тыс. кубо-
метров. Впрочем, и эта долларовая цена Еревану кажет-
ся высокой: вчера президент Армении Серж Саргсян 
на встрече с Владимиром Путиным заявил, что «в этой 
кризисной ситуации колебания валют очень болезнен-
но сказываются на тарифах». Но «Газпром», снизив це-
ну, смог добиться гарантий эффективности своих энер-
гоактивов в стране. В протокол об условиях купли-про-
дажи акций компании «Газпром Армения» (100% при-
надлежит «Газпрому») от 2013 года внесены измене-
ния, по которым компания получит приоритетный 
доступ к строящимся экспортным ЛЭП 400 кВ в Иран 
и Грузию. А до ввода ЛЭП Ереван гарантирует «Газпром 
Армении» сбыт не менее 1 млрд кВт•ч в год, в том чи-

сле от 500 млн кВт•ч — на внутренний рынок. Эту по-
правку правительство Армении одобрило 18 августа.

«Газпром» в 2013 году достроил пятый блок Раздан-
ской ТЭЦ мощностью 480 МВт. Но внутренний энерго-
рынок Армении далеко не так привлекателен — в пер-
вую очередь из-за сложностей с тарифами. Попытка пра-
вительства в начале лета поднять цены на электроэнер-
гию на 6,93 драма ($0,015) за 1 кВт•ч спровоцировала 
стихийные выступления в Ереване и поставила стра-
ну на грань политического кризиса. Власти вынуждены 
были обещать компенсировать потребителям разницу 
между новым и старым тарифами.

Сейчас тариф на отпуск электроэнергии с пятого блока 
Разданской ТЭЦ — 40,1 драма ($0,083) за 1 кВт•ч. При этом 
экспорт в соседние страны для местной генерации затруд-
нен: поставки идут только в Иран, но в рамках бартерно-
го соглашения. Ереванская ТЭЦ, работающая на иран-
ском газе, продает Ирану энергию из расчета 3 кВт•ч за 
1 кубометр, в 2014 году так было экспортировано 1,16 мл-
рд кВт•ч. Излишки ТЭЦ продает по очень низкой цене 
на внутренний рынок. При этом в Грузии потребление в 
2014 году выросло на 6,2%, до 10,77 млрд кВт•ч, но мест-
ная энергосистема основана на ГЭС, поэтому страна то 
энергодефицитна, то избыточна. Сейчас на этом зараба-
тывает «Интер РАО»: в 2014 году из РФ в Грузию пришло 
627 млн кВт•ч, импорт составил 160 млн кВт•ч.

Наталья Скорлыгина
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деловые новости

Холдинг «Москва Медиа», управ
ляющий телеканалами и радио
станциями столичного прави
тельства, планирует в этом году 
рост рекламных доходов на 
20%, несмотря на прогнозируе
мое  падение рынка на 17%. 
В ыручка холдинга в этом году 
должна  достигнуть 560 млн 
руб., но основное финансиро
вание он попрежнему получа
ет в виде субсидий от мэрии — 
примерно 3 млрд руб. в год.

Рекламная выручка холдинга 
«Москва Медиа» в этом году выра-
стет на 20%, до 560 млн руб., расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор компании 

Игорь Шестаков. При этом, по дан-
ным Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России, в первом по-
лугодии объем телерекламы уже 
снизился на 22%. Рекламная группа 
ZenithOptimedia ранее прогнозиро-
вала падение рынка на 17% по ито-
гам всего 2015 года, а телереклам-
ного сегмента — на 19%.

Рост выручки в основном обеспе-
чивает кабельный телеканал «Мо-
сква 24», ключевой актив «Москва 
Медиа», поясняет господин Шеста-
ков. «Москва 24» показывает город-
ские новости, освещает работу сто-
личных властей, рассказывает о 
культурной жизни и досуге в Мо-
скве и т. д.; в эфире большая доля 

прямых включений. «Основные ре-
кламодатели канала — финансо-
вые организации и организаторы 
культурно-массовых мероприя-
тий»,— уточнил представитель те-
леканала.

Средняя доля «Москвы 24» с нача-
ла 2015 года составила 1,3% (данные 
TNS Russia по Москве среди зрите-
лей старше 18 лет). Телеканал был 
запущен на технической базе ВГ-
ТРК в 2011 году вместо канала «ТВ 
Столица» (его рекламная выручка в 
2010-м составляла 53,36 млн руб., 

доля — 0,8%). Помимо «Москвы 24» 
«Москва Медиа» управляет также 
кабельным каналом «Москва Дове-
рие», радиостанциями «Москва 
FM», англоязычной Moscow FM 
и «Радио Москвы», новостным 
агентством «Москва» и порталом 
М24.ru. Компания полностью при-
надлежит департаменту городского 
имущества Москвы. По данным от-
четности АО «Москва Медиа», в 2014 
году выручка холдинга состави-
ла 467,18 млн руб., чистая при-
быль — 204 млн руб. Рекламная вы-

ручка холдинга растет несколько 
лет подряд: в 2012 году она состав-
ляла 241,95 млн руб., в 2013-м — 
362,21 млн руб., а убыток компания 
покрывает за счет ежегодной субси-
дии на оказание информационных 
услуг от московской мэрии в разме-
ре около 3,3 млрд руб. 

Мэрия финансирует медиаком-
пании, оказывающие информаци-
онную поддержку городу. Так, сопо-
ставимую субсидию получает канал 
ТВЦ, также принадлежащий Мо-
скве. Хотя в 2013 году ТВЦ получил 
статус федерального и кабельные и 
спутниковые операторы распро-
страняют его бесплатно, мэрия со-
хранила субсидию каналу на произ-
водство социальных программ.

5 сентября канал «Москва 24» 
провел редизайн, на нем начинают 
выходить новые проекты и форма-
ты: реалити «Скорая 24» о поликли-
никах, программа «Москино» о ста-
рых фильмах, кулинарный проект 
и др. «Информационный фон соби-
рает нам долю от 1,5% до 2% в тече-
ние дня, расти выше мы просто не 
можем. Поэтому нам нужны про-
граммы, чтобы брать планку вы-
ше»,— говорит Игорь Шестаков. 
Главная задача обновления — не от-
влекать зрителя от основного кон-
тента, то есть городских новостей.

Анна Афанасьева

«Москва 24» не спешит за рынком
Холдинг планирует рост рекламных доходов

Ростовская ГК «Юг Руси» будет 
не только перерабатывать сою 
на Дальнем Востоке, но и бути
лировать растительное масло. 
Желая сократить затраты на 
 логистику, компания построит 
в Находке завод мощностью 
40 тыс. тонн в год. Там же она 
намерена обзавестись перева
лочными мощностями для 
 экспорта своего масла в Китай 
и другие азиатские страны.

«Юг Руси» в ближайшее время 
приступит к строительству в Наход-
ке (Приморский край) завода по раз-
ливу растительных масел в потреби-
тельскую упаковку, рассказал 

”
Ъ“ 

владелец компании Сергей Кислов. 
Мощность завода составит пример-
но 40 тыс. тонн масла в год. Срок 
окончания строительства господин 
Кислов не назвал. По его словам, на 
предприятии будет бутилироваться 
собственное растительное масло 
компании, которое она станет по-
ставлять наливом из южных и цент-
ральных регионов России. Инвести-
ции в строительство завода в 
«Юге Руси» не раскрывают. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько 
оценивает проект до $20 млн.

Сейчас «Юг Руси», говорит его 
владелец, контролирует около 70% 
дальневосточного рынка расти-
тельного масла, и наличие в регио-
не своего завода позволит сущест-
венно экономить на логистиче-

ских затратах. В бутылках стои-
мость доставки масла с Юга России 
на Дальний Восток составляет 
7,5 руб. за литр, тогда как перевозка 
в цистернах в среднем обойдется 
до 4,5 руб. за литр, подсчитал ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров.

Кроме завода по разливу масла 
«Юг Руси» собирается к 2019 году по-
строить в Находке перевалочные 
мощности. Через них компания бу-
дет экспортировать свое масло в 
страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, в частности в Китай, сообщил 
Сергей Кислов. В настоящее время у 
«Юга Руси» уже есть подписанный 

контракт на поставку до 20 тыс. тонн 
брендированного растительного ма-
сла с китайским партнером.

• «Юг Руси» владеет 200 тыс. га 
 земель сельхозназначения, сетью 
 элеваторов, девятью маслозаво
дами в России и одним в Казахста
не. Производит растительные 
масла «Аннинское», «Веркино ма
сло», « Южное солнце», «Раздолье» 
и др., майонезы «Аведовъ», «Прован
саль». Также выпускает муку, кру
пы,  овощные консервы, хлеб и конди
терские изделия. Финансовые пока
затели не раскрываются.
Перевалочные и фасовочные 

мощности «Юг Руси» построит на 
территории, принадлежащей ком-
пании «Фиш Ко», уточнил господин 
Кисл о в .  О  е е  пр ио бр ете нии 
«Югом Руси» стало известно в конце 
июля из сообщения Федеральной 
антимонопольной службы. В базе 
«СПАРК-Интерфакс» сообщалось, 
что «Фиш Ко» специализируется на 
рыбоводстве, торговле рыбой и мо-
репродуктами. «У этой компании 
есть выход в море с глубинами, по-
зволяющими заходить товарным 
судам»,— пояснил Сергей Кислов.

Окончательный объем перевал-
ки и срок ввода терминала в эксплу-
атацию будут понятны после того, 
как начнется строительство завода 
по переработке сои на Дальнем Вос-
токе. Об этом проекте, где партнера-
ми «Юга Руси» являются ВЭБ и ки-
тайская корпорация инжиниринга 

САМС, было объявлено на прошед-
шем на прошлой неделе Восточ-
ном экономическом форуме. Завод 
по переработке сои разместится 
на территории опережающего раз-
вития «Михайловское», его мощ-
ность составит 3 тыс. тонн соевых 
бобов в сутки. Комплекс будет про-
изводить соевый лепесток, выпу-
скать рафинированное раститель-
ное масло в потребительской фа-
совке и наливом, соевый шрот и 
другие продукты. Срок ввода в экс-
плуатацию первой очереди пред-
приятия — 2019 год.

Строительство перевалочных 
мощностей на Дальнем Востоке — 
логичный шаг в контексте реализа-
ции проекта по переработке сое-
вых бобов, считает исполнитель-
ный директор центра «Совэкон» Ан-
дрей Сизов. «Дело в том, что ры-
нок шрота и растительного масла 
там ограничен, в то время как, на-
пример, соевое масло занимает 
первое место по потреблению в ази-
атских странах»,— говорит госпо-
дин Сизов. Например, общий экс-
порт масла из России в Китай, по 
данным «Совэкона», за последнее 
время вырос в разы: с октября 2014-
го по июль 2015 года он составил 
около 21 тыс. тонн подсолнечного 
масла (против 6 тыс. тонн в прош-
лом сезоне), 15 тыс. тонн рапсового 
(0,6 тыс. тонн) и 20 тыс. соевого 
(0,2 тыс. тонн).

Анна Зиброва

«Юг Руси» становится все восточнее
Компания будет разливать в Приморье растительное масло

«Но это слишком дорого, в даль-
нейшем предлагать бюджетное раз-
мещение будет невозможно»,— по-
лагает господин Насонов. 

Но, как утверждают юристы, от-
крытие хостелов в жилых домах по 
факту остается незаконным и сейчас. 
По сути, это вступает в противоречие 
с Гражданским и Жилищным кодекса-
ми, объясняет партнер бюро Siro-
ta&Partners Артем Сирота. «Анализ су-
дебной практики полностью подтвер-
ждает этот тезис»,— уточняет он. По 
словам юриста, организация хостела 
— вид деятельности, направленный 
исключительно на извлечение при-
были от предоставления услуг, и вес-
тись такая работа может исключи-
тельно после перевода жилого поме-
щения в нежилой фонд. 

Законодательная инициатива го-
спожи Хованской не стала сюрпри-
зом для рынка. О проблемах разме-
щения гостиниц в жилых домах депу-
тат начала говорить еще в апреле это-
го года. Тогда, выступая во время 
«правительственного часа» в Госдуме, 
госпожа Хованская призвала минист-
ра внутренних дел Владимира Коло-
кольцева к более активной борьбе с 
хостелами, расположенными в жи-
лых домах. По словам вице-президен-
та Федерации рестораторов и отелье-
ров России Вадима Прасова, фор-
мально деятельность мини-гостиниц 
и хостелов сейчас не регулируется от-
дельным законодательством. Единст-
венный профильный регламент 
«Услуги средств размещения. Общие 
требования к хостелам» вступил в си-
лу с 1 января этого года и носит реко-
мендательный характер. Этот стан-

дарт допускает размещение хостелов 
в квартирах, предполагает наличие 
не менее 4 кв. м на человека, туалета 
и душевой кабины на каждые 15 че-
ловек. «Но это смешно, требования к 
казармам предполагают наличие од-
ной туалетной кабины на 10–12 чело-
век»,— считает господин Прасов. По 
его мнению, российские хостелы за-
частую не могут предложить посто-
яльцам элементарный уровень ком-
форта и должны подвергаться более 
жесткому регулированию. 

Наиболее либерально к хостелам 
изначально были настроены феде-
ральные власти. Осенью 2013 года на 
фоне роста внутреннего туризма 
Минкульт предложил свой законо-
проект по легализации мини-отелей, 
который предполагал, что гостиницы 
до 50 номеров смогут размещаться в 
жилых домах (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября 

2013 года). Но эта инициатива так и не 
получила развития. 

Сейчас проблема содержания хо-
стелов в жилых домах резко обостри-
лась на фоне резкого увеличения их 
числа, пояснил 

”
Ъ“ чиновник москов-

ской мэрии. По его словам, содержа-
ние мини-гостиниц в многоквартир-
ных зданиях вызывает многочислен-
ные жалобы жильцов, следовательно, 
и недовольство властей. «Основная 
проблема — отсутствие регулирова-
ния рынка, у контролирующих орга-
нов нет туда никакого доступа, а хо-
стелом сейчас называется любое об-
щежитие для мигрантов»,— объясня-
ет собеседник 

”
Ъ“. По его мнению, 

единственный существующий метод 
борьбы городских чиновников с хо-
стелами — закрывать их по решению 
прокуратуры. 

Александра Мерцалова 

Хостелы  
лишают прописки

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В Г Т Р К  С О Б И Р А Е Т  
Р О С С И Й С К И Х  П Р О И З В О Д И Т Е Л Е Й

23 ноября ВГТРК проведет выставку-конференцию «Шаболовка 2.0» в телерадиоцен-
тре на Шаболовке, на которую будут приглашены крупные российские вещатели, ре-
гиональные телестанции, представители губернаторов, отвечающие в регионах за 
СМИ. Об этом ”Ъ“ рассказал заместитель гендиректора компании Алексей Земский. 
По его словам, в рамках конференции пройдет несколько круглых столов на темы 
организации прямого эфира, обмена контентом и др.

Конференция бесплатная, подчеркивает господин Земский. В кризис такая под-
держка поможет российским вендорам, а также позволит интеграторам снизить за-
висимость от западных игроков, рассчитывает он. Анна Афанасьева

с1

4,5 миллиона домохозяйств
в столице и Подмосковье могут принимать 
сигналы телеканала «Москва 24»

ЦИТАТА

Сегодня мы видим развитие 
Дальнего Востока как одного 
из ключевых центров социально-
экономического развития  
всей страны
— Владимир Путин,
президент России, на пленарном 
 заседании Восточного экономического 
форума во Владивостоке,  
в сентябре 2015 года

ТЕХНОЛОГИИ

500 Startups  
идет в СНГ
Американский венчурный фонд 
и акселератор 500 Startups решил 
нарастить свое присутствие в рос
сийских проектах. В этом ему по
может новый партнер — Диана 
Молдавская, бывший топменед
жер разработчика игр Zeptolab.

О том, что 500 Startups начинает ак-
тивную работу в России, а также в Из-
раиле и странах СНГ, Центральной 
Азии и Восточной Европы, 

”
Ъ“ расска-

зал представитель фонда. Для этого 
500 Startups нашел нового партнера 
— это Диана Молдавская, бывший 
коммерческий директор в Zeptolab 
(разработчик одной из самых попу-
лярных в мире игр Cut the Rope — бо-
лее 600 млн установок, около 70 млн 
ежемесячных активных пользовате-
лей), где она отвечала за развитие биз-
неса, продажи и международную экс-
пансию. До Zeptolab госпожа Молдав-
ская, подтвердившая 

”
Ъ“ эту инфор-

мацию, руководила онлайн-класси-
файдом OLX в России и СНГ, работа-
ла с международными партнера-
ми «Яндекса» и крупными рекламода-
телями в штаб-квартире Google. 
«Мы вне политики, в любой ситуации 
и в любой стране есть талантливые 
люди, а в кризис еще больше людей 

начинают что-то свое. Мы хотим по-
могать этим людям»,— поясняет она.

500 Startups — венчурный фонд и 
акселератор для стартапов, специали-
зируется на посевных инвестициях, в 
портфеле — 1,2 тыс. компаний из 50 
стран мира. Объем средств под управ-
лением — $200 млн. Все три фонда 
500 Startups показывают более чем 
20-процентную ежегодную доход-
ность. По словам Дианы Молдавской, 
среди проинвестированных 500 Start-
ups три компании, оценка которых 
уже превышает $1 млрд,— разработ-
чик платформы для доступа к телефо-
нии, SMS и VoIP Twilio, IT-платформа 
сравнения и обсуждения финансо-
вых услуг Credit Karma, сервис по вы-
зову такси Grab Taxi; 30 компаний с 
оценкой от $100 млн до $1 млрд (Ude-
my, SendGrid, Vungle, TalkDesk, VivaR-
eal) и 300 компаний c оценкой от 
$10 млн до $100 млн.

500 Startups — крупный акселера-
тор, внимания инвесторов им хвата-
ет, а конкуренции на их стадии сей-
час почти нет, рассуждает управляю-
щий директор Gagarin Capital Нико-
лай Давыдов: «Могут сорвать непло-
хой куш,— продолжает он.— Диана 
хорошо умеет выстраивать отноше-
ния: она из тех редких людей, кото-
рые свои и в Долине, и в России».

Роман Рожков



культура

В российский прокат выходит 
долгожданный документаль
ный фильм «Эми» про певицу 
Эми Уайнхаус, обладательни
цу уникального контральто, кото
рая не знала, как быть звездой. 
Картину, остро задевшую от
ца Уайнхаус Митча и показанную 
на Каннском кинофестивале, по
смотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Семья Уайнхаус неспроста не 
приняла фильм Азифа Кападиа 
«Эми», обозвав его лживым, а образ 
Уайнхаус в картине — недостовер-
ным. Слишком уж он получился об-
личительный, совсем не в пользу 
родных певицы голубоглазого со-
ула. Режиссер провел более 100 ин-
тервью с людьми, которые так или 
иначе были связаны с Уайнхаус, так 
что поверхностной его работу точ-
но не назовешь, слишком прямоли-
нейной — да, но не халтурой вовсе. 
«Эми», конечно, гораздо менее изо-
бретательна, чем вышедший в этом 
году биографический «Чертов мон-
таж» о Курте Кобейне, зато музыка 
Уайнхаус здесь не умолкает ни на 
минуту.

Картина начинается с прыга-
ющих кадров домашней хрони-
ки 1998 года, где Эми — еще нелов-
кий озорной подросток. Впрочем, 
уже тогда она была без ума от джа-
за и в 16 лет выступила с Националь-

ным молодежным джаз-оркестром. 
В числе своих кумиров она называ-
ла Сару Воан, Тони Беннетта, Дай-
ану Вашингтон. Она училась петь, 
слушая одного из основоположни-
ков бибопа Телониуса Монка, носи-
теля странной, нервной манеры иг-
ры и автора немалого числа джазо-
вых стандартов. Таким необычным 
музыкальным вкусом Уайнхаус была 
отчасти обязана своей бабушке Син-
тии, которая вроде как водила друж-
бу с самим Ронни Скоттом, белым 
британским саксофонистом-виртуо-
зом с невероятным «чувством черно-
го блюза», как о нем в свое время пи-
сал Чарльз Мингус.

Видеолетопись восходящей зве-
зды начинает Ник Шимански, ме-
неджер и близкий друг Уайнхаус, 
он снимает пухлощекую Эми, ког-
да они едут в свой первый концерт-
ный тур, на проходных джазовых фе-
стивалях и маленьких клубах. В его 
объективе она поразительно остро-
умна и очень талантлива, ничего об-
щего с будущей Эми, загнанной па-
парацци апатичной, надломленной 
и несчастной молодой женщиной. 
Нынешний президент EMI Music 
Publishing Гай Мут рассказывает, 
как кто-то дал ему диск с двумя пес-
нями Эми. С этого и началась насто-
ящая музыкальная карьера Уайнха-
ус, которая по-детски дурачится и ду-

ет свои пухлые губы в ответ на глу-
пые вопросы журналистов, в эти мо-
менты за ее мимикой особенно увле-
кательно наблюдать. Еще без своего 
фирменного «улья» на голове и нале-
та героинового шика Эми бодро та-
раторит в камеру, что начала писать 
песни, чтобы бросить вызов самой 
себе и еще оттого, что нечего было 
слушать в чартах.

Режиссер использует целый ка-
лейдоскоп архивных материалов, 
причем с любых носителей — мо-
бильных телефонов, домашних ви-
деокамер и записи телешоу. Съемки 
порой очень плохого качества, но на-
ркотический туман по-другому и не 
покажешь. Все беды, по версии Капа-
диа, в жизни Эми случились по ви-
не двух мужчин: отца Митча, такси-
ста, бросившего семью, когда буду-
щей звезде было девять лет, и Блей-
ка Филдера-Сивила, наркомана со 
стажем, подсадившего возлюблен-
ную на героин. Остальные мужчины 
певицы упоминаются мельком, хотя 
романов у Уайнхаус было предоста-
точно, взять тех же Алекса Клэра или 
Пита Доэрти. Почти неизвестная ши-
рокой публике песня Эми под назва-
нием «What Is It About Men?» вполне 
иллюстрирует ее отношения с про-
тивоположным полом. По словам 
Блейка, им обоим нравилось вре-
дить себе, но свидетели утверждают 

обратное. Они стали Сидом и Нэнси 
нашего времени. В какой-то момент 
от тревожных вспышек папарацци, 
преследующих скандальную пару, 
становится плохо уже самому зрите-
лю, а тошно и стыдно — за журнали-
стов, высмеивающих в ток-шоу ее бу-
лимию. Каждый приложил руку к то-
му, что случилось в Лондоне 23 июля 
2011 года. Кстати, Блейк похороны 
«любви всей его жизни» пропустил, 
сидя в тюрьме за кражу. Редкий мо-
мент отдохновения от нарастающего 
кошмара — репетиции с Тони Бен-
неттом, по-отцовски поддерживаю-
щим и дающим Эми советы. Чего по-
чти не делает Митч Уайнхаус, отсове-
товавший дочери ложиться в клини-
ку, когда еще можно было что-то ис-
править, и алчно таскающий за со-
бой съемочную группу при каждом 
удобном случае для собственного 
увековечивания.

Фильм Кападиа, по сути, декла-
рирует самоубийственную для доку-
менталки вещь: чтобы понять геро-
иню, вовсе необязательно смотреть 
грамотно скомпонованные архивы, 
достаточно слушать ее песни. «Я пи-
шу только о том, что касается лично 
меня»,— бросает Эми в одном из ин-
тервью. Эту мысль подтверждают тек-
сты ее песен, которые, как в школь-
ном слайд-шоу, мудро бегут по экра-
ну во время звучания ее шедевров.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жизнь, несовместимая с жизнью
В российском прокате кинобиография Эми Уайнхаус
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В Позитано прошел концерт победителей старейшей международной  
балетной премии Premia Positano la Danza Leonide Massine-2015.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Ранние видеодокументы показывают незнакомую Эми — пухлощекую  
и жизнерадостную  ФОТО KINOPOISK.RU

Сегодня на территории институ
та медиа, архитектуры и дизай
на «Стрелка» пройдет публичная 
дискуссия председателя попе
чительского совета институ
та Александра Мамута с предсе
дателем Комитета гражданских 
инициатив Алексеем Кудриным. 
Тема беседы — человеческий ка
питал и нефтяная зависимость. 
В преддверии своего редкого 
участия в публичном мероприя
тии АЛЕКСАНДР МАМУТ ответил 
на вопросы КИРЫ ДОЛИНИНОЙ.

— «Стрелке» уже шестой год. Из 
красивой идеи ввести в москов-
скую жизнь понятие «урбанизм» 
и сделать его модным она превра-
тилась в стабильную и расширя-
ющуюся институцию. Что вы ви-
дите в ней теперь?
— Есть желание создать что-то нетри-
виальное, большое. Это всегда уто-
пия. В «Стрелке» и сейчас утопии до-
статочно много, что воодушевляет, 
но сегодня это уже фактор реальных 
изменений. Из того, что было заявле-
но в качестве цели — немного, но со-
держательно, конструктивно поме-
нять окружающий нас ландшафт,— 
сейчас кое-что получилось. Я вижу 
гуманизацию жизни и пространст-
ва. Это для меня главный источник 
получения удовольствия — наблю-
дать за тем, как жизнь становится бо-
лее человекоцентричной во многом 
благодаря методам урбанизма: го-
родского планирования, архитекту-
ры, иных городских решений.
— И этому поддалась даже Мо-
сква, один из самых человеконе-
любивых городов…
— При Лужкове город был лишен ка-
кого-то человеческого смысла, никто 
не мог толком объяснить: Москва — 
она для чего? Для того чтобы было 
немыслимое количество квадрат-
ных метров, автомобилей, каких-то 

бизнесов? Это город против пешехо-
дов, а это все равно что против лич-
ности. Никто не пытался осмыслить 
Москву как целое, как столицу рус-
ской цивилизации, например. Или 
ее место в геомасштабе — Москва 
как часть Европы.
— В истории европейских городов 
есть примеры почти единовре-
менных грандиозных трансфор-
маций. Кольцо каналов в Амстер-
даме в XVII веке, Париж барона Ос-
мана — примеры того, как средне-
вековый город переходит в новое 
время. Вы хотите, чтобы «Стрелка» 
помогла Москве (и другим россий-
ским городам) перескочить из ста-
рого времени в новое?
— Да, есть амбиция в этом поучаст-
вовать в меру наших небесконеч-
ных сил. Переделать город, то, как 
он придуман, сложно — исправле-
ние ошибок всегда требует больше 
людей, больше времени, больше де-
нег, чем их совершение. Были при-
няты варварские решения. Сейчас 
мир меняется в сторону того, что ин-
дивидуальные человеческие уси-
лия, идеи, проекты становятся все 

более ценны и значимы. Ценятся 
инженеры, архитекторы, ученые…
— В 2011 году в одном из интер-
вью вы говорили, что «нынешняя 
власть в упор не видит человека». 
Сейчас говорите, что ситуация 
стала лучше. Да, у вас есть инсти-
тут «Стрелка» и одноименное кон-
салтинговое бюро, они учат но-
вых людей и проводят крупные 
исследовательские урбанистиче-
ские проекты: там есть проекты 
про школы, про больницы, про 
детские сады, мы говорим о раз-
витии личности в школе. Но ведь 
именно эти зоны — образование 
и здравоохранение — сегодня са-
мые острые социальные пробле-
мы нашего общества. Тут нет про-
тиворечия?
— Если мы говорим о краткосроч-
ной, пронизанной алармизмом си-
туации, не думаем про послезавтра 
и далее, то трудно из нее выйти. Ког-
да происходит что-то тяжелое, необ-
ходимо думать о будущей жизни.
— И об этом думает нынешняя 
московская власть?
— Нынешняя московская власть ви-
дит Москву как москвичей, как лю-
дей, у которых есть жизнь, заботы, 
стремление, потенциал, есть жела-
ние раскрыться. У которых есть на-
строение, есть досуг, который нуж-
но по-человечески организовать, 
у которых есть дети, о которых надо 
заботиться, есть молодежь, которая 
стремится узнать мир через Москву, 
а не через другие города и страны.
— Вы говорите о каком-то мире 
здоровых и счастливых людей. 
Ими занимаются городские влас-
ти. А униженными и оскорблен-
ными, бедными и больными они 
не занимаются, ими занимается 
общество, которое пытается сохра-
нить себя в результате разветвлен-
ных горизонтальных связей…
— Это прекрасно.

— Но это ненормально.
— Мы должны поддерживать друг 
друга. В идеале существует гармо-
ничное распределение обязаннос-
тей, но прежде всего они должны 
быть поддержаны людьми. Прежде 
всего, о родителях должны заботить-
ся дети. С этого начинается. Даль-
ше можем сетовать на недостаток го-
споддержки.
— Вы считаете, если мы научим-
ся сочувствовать, то и власть на-
учится?
— Она состоит из нас, это же не кос-
мические пришельцы. Мы несем за 
нее такую же ответственность, как 
за себя. Если отношения в общест-
ве таким образом гармонизирова-
ны, то это проявится. Это не моя по-
зиция — ждать всего от государства. 
Мы должны быть за что-то, а не толь-
ко против чего-то.
— Образовательное учрежде-
ние, даже когда оно создано на 
частные деньги, жизнеспособно 
только при наличии нескольких 
источников финансирования. Ря-
дом с институтом «Стрелка» есть 
одноименное КБ, вы рассматри-
ваете его в этом качестве?
— КБ оказывает услуги на коммер-
ческой основе, и это уже никак не 
филантропия. Это консалтинг. При 
этом спектр предложений расширя-
ется именно за счет того, что инсти-
тут уже создал базу для этого: подго-
товил людей, провел много исследо-
вательской работы, есть накоплен-
ный опыт. Для заказчиков это дает 
экономию времени и денег, а нам 
позволяет замахиваться на боль-
шие проекты, чем мы делаем сейчас. 
А вот вся прибыль КБ пойдет на обра-
зовательные программы.
— То есть «Стрелка» — это, пре-
жде всего, образование. Многие 
его выпускники за эти пять лет 
стали активными участника-
ми разных московских и между-

народных проектов — от ГМИИ 
имени Пушкина до архитектур-
ной Венецианской биеннале. Те-
перь «Стрелка» меняет формат — 
будет курс не девять, а пять меся-
цев, пропускная способность ин-
ститута вырастет как минимум 
в два раза. И соответственно, уве-
личится влияние этих «новых 
людей» на город. Но шесть лет 
назад, когда все это начиналось, 
привлечение западных идей 
и технологий, само это западное 
понятие «урбанизм» восприни-
мались со стороны чрезвычайно 
положительно. Сейчас ситуация 
резко изменилась. Как «Стрелка» 
чувствует себя в атмосфере де-
кларации отказа от интернацио-
нализации культуры?
— Мы не являемся проводника-
ми какой-то определенной шко-
лы. Нас интересует подход, реали-
зованный лучшими архитекторами 
и урбанистами во всем мире, это не 
только Европа — мы много изучали 
опыт и в Азии, и в Южной и Север-
ной Америке, и в Центральной Евро-
пе. И в первую очередь это не столь-
ко проектирование конкретных го-
родских решений, сколько иссле-
дование и осмысление собственно-
го будущего. Без концептуализации 
взглядов на будущее трудно сделать 
проект. И в этом смысле, особенно 
в Москве, профессия архитектора 
была подавлена сервильностью — 
архитектор не мог описать будущее 
и вписать в него свои проекты, пото-
му что будущее определялось лишь 
необходимостью здесь построить 
ТЦ, здесь совершить уплотнение ра-
ди элитного жилья, оставить архаич-
ные промышленные зоны, потому 
что на них не было выгодных заказ-
чиков: будущее определялось ути-
литарным меркантильным корот-
ким интересом. Когда после войны 
принималось решение о строитель-

стве МГУ, его сделали самым высо-
ким зданием в Москве только для то-
го, чтобы символизировать прорыв 
в будущее, в открытия. Нам хотелось 
бы поучаствовать в возвращении ар-
хитекторам и урбанистам роли мы-
слителей о будущем, пусть о 2050 го-
де. Все, что сегодня происходит в Мо-
скве, мы это все проходили, когда на-
чинал Петр, когда продолжала Екате-
рина, когда писали декабристы, Вла-
димир Соловьев. Потом это превра-
щалось в какие-то инверсионные ло-
вушки, но в целом, если мы говорим 
про счастье соотечественников, оно 
заключается в том, чтобы они жили 
мечтой. При этом мечта эта гумани-
стическая, о раскрытии человече-
ских способностей. Они бездонны, 
интеллектуальный потенциал на-
ших соотечественников гигантский. 
Я все время повторяю: производить 
надо не нефть, а людей.
— Но многие русские люди вот 
с этим своим невероятным по-
тенциалом предпочитают меч-
тать о другой России не здесь, они 
уезжают от сегодняшней страны.
— Каждый относится к этому по-сво-
ему, но мне кажется, если что-то де-
лать, то делать здесь. Потому что, 
если даже небольшой угол здесь об-
устроишь, это уже большее счастье, 
чем, например, радоваться этому из 
Австралии.
— Все-таки что нам надо сделать, 
чтобы молодые люди не уезжали, 
а смогли проявить себя здесь?
— Каждый день тщательно делать 
наши повседневные дела. Нет дру-
гого способа. Мелкими стежками, 
очень аккуратно шить и шить. У ме-
ня по крайней мере по-другому ни-
когда не получалось. Быстро не бу-
дет. Но ведь и Египет из людей 40 лет 
выветривали.

полная версия 
kommersant.ru/11551

ПРОЕКТ УРБАНИСТИКА

«Производить надо не нефть, а людей»
Александр Мамут о будущем института «Стрелка»
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На заседании совета директоров КХЛ  
должен окончательно решиться вопрос 
о статусе белорусских и казахских легионеров

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборную России поставили на вылет
Поражение от финнов стало для нее третьим подряд

Сборная России вплотную 
приблизилась к катастро-
фе на мужском чемпионате 
Европы по баскетболу. Вче-
рашнее поражение — 79:81 — 
от финнов, успех которым 
обеспечил бросок выступа-
ющего в Единой лиге ВТБ за 
«Химки» Петтери Копонена, 
стало для нее третьим под-
ряд на старте турнира. По-
сле него шансы российской 
команды на выход в play-off 
стали минимальными — как, 
следовательно, и шансы про-
биться на Олимпиаду в Рио-
де-Жанейро.

Сборная России относитель-
но недавно регулярно завоевы-
вала медали топовых соревно-
ваний, но на нынешний чемпи-
онат Европы отправлялась с со-
лидным багажом проблем — в 
виде, например, отсутствия в со-
ставе нескольких ведущих игро-
ков,— и статуса фаворита ей ни-
кто не приписывал. И все-таки, 
даже учитывая все это, высту-
пление команды на турнире, ко-
торый принимают сразу четыре 
страны — Хорватия, Германия, 
Латвия и Франция (именно там, 
в Монпелье, разместилась рос-
сийская группа A), пока тянет на 
катастрофическое. Предполага-
лось по крайней мере, что груп-
повой этап, оказавшийся для 
нее непосильным барьером на 
предыдущем континентальном 
первенстве, она должна прео-
долеть. Между тем уже к третье-
му туру эта задача превратилась 
в практически невыполнимую.

На старте чемпионата сбор-
ной России выпало играть с со-
перниками, скажем так, не из 
высшего баскетбольного эшело-
на — не слабаками, но и отнюдь 
не элитой. В прежние време-
на ни один из них не вызвал бы 
страха. Теперь эти соперники — 
израильтяне, поляки и фин-
ны — нанесли россиянам одно 
за другим три поражения. Все — 
обидные, болезненные, потому 
что по ходу матчей российская 
команда лидировала и даже 
в какой-то момент диктовала ус-
ловия. Все — благодаря в первую 
очередь ее собственным ляпам.

Вчерашнее поражение от 
финнов было обидным и болез-
ненным вдвойне. В этой игре 
сборная России выдавала хоро-
шие отрезки, взрывалась, иног-
да очень правильно реагирова-
ла на слова своего тренера Евге-

ния Пашутина в тайм-аутах. Но 
всякий раз обрывала саму себя 
на полуслове, давая только что 
дрожавшим финнам возмож-
ность прийти в себя и в игру 
вернуться. И все же финиш су-
лил россиянам при всей их при-
вычной нестабильности успех.

Ситуация была классиче-
ской, стандартным положени-
ем. Именно сборной России при 
равном счете досталась, по су-
ти, заключительная атака. Ну-
жен был точный бросок или как 
минимум использование всех 
24 отведенных на эту атаку се-
кунд — чтобы у финнов не оста-
лось времени на как следует под-
готовленный ответ.

Не сложилось ни с тем ни с 
другим. Андрей Зубков паль-
нул словно наобум — не дойдя 
доброго метра до трехочковой 
дуги. А у финнов после его про-
маха времени на свою комби-
нацию имелся как раз вагон. И 
они с ней не оплошали. За три 
секунды до сирены российское 
кольцо поразил Петтери Копо-

нен. Суперзвезда Единой лиги 
ВТБ из подмосковных «Химок», 
он на чемпионате Европы, воз-
можно, угробил сборную стра-
ны, где проходит его клубная 
карьера.

Теоретически для сборной 
России еще не все потеряно. Впе-
реди у нее два матча, и, выиграв 
оба, она, вполне вероятно, про-
рвется в четверку сильнейших в 
группе. Но еще более вероятно, 
что и теоретические шансы ис-
чезнут для нее уже завтра. В сле-
дующем туре россиянам пред-
стоит встречаться с француза-
ми — действующими чемпио-
нами Европы, сборной, которая 
классом гораздо выше предыду-
щих их оппонентов.

А вместе с шансами проник-
нуть в 1/8 финала исчезнут и 
шансы поехать в следующем го-
ду на Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро. Чтобы претендовать на 
олимпийскую путевку, мало 
даже 1/8 финала — нужен чет-
вертьфинал.

Алексей Доспехов

Чемпионат Европы 
по баскетболу
Группа A. Франция—Босния и Герцеговина 
81:54. Израиль—Финляндия 79:66. Финлян-
дия—Россия 81:79.

Группа B. Испания—Турция 104:77.  
Италия—Исландия 71:64.

Группа С. Греция—Хорватия 72:70.  
Словения—Грузия 79:68.

Группа D. Чехия—Украина 78:64.  
Литва—Латвия 68:49. Бельгия—Литва 76:74.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БОРЬБЕ

Борцы сыграют  
на лицензии
Мировое первенство в Лас-Вегасе  
станет отбором на Олимпиаду

В Лас-Вегасе открылся 
чемпионат мира по борь-
бе. Он стал первым ква-
лификационным сорев-
нованием в преддверии 
Олимпиады 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро, 
и главная задача росси-
ян в США — не столько по-
беды и медали, сколько 
завоевание максималь-
ного количества олимпий-
ских лицензий, которые 
здесь получат шесть луч-
ших борцов в каждой ве-
совой категории всех трех 
стилей борьбы.

Россия в спортивной борь-
бе — держава номер один, и 
еще не было случая, когда бы 
отечественные борцы греко-
римского и вольного стилей 
не возвращались с чемпио-
натов Европы, мира и Олим-
пиад без солидной коллек-
ции наград и победы в обще-
командном зачете. Напри-
мер, из Ташкента, принимав-
шего прошлогодний чемпи-
онат мира, россияне привез-
ли шесть золотых, четыре се-
ребряные и пять бронзовых 
медалей. Однако в Лас-Вега-
се им предстоит решить еще 
более важную задачу. Ведь 
здесь определятся первые 
108 обладателей лицензий 
на Олимпийские игры 2016 
года в Рио-де-Жанейро, кото-
рые достанутся тем, кто попа-
дет в шестерку лучших в сво-
ей категории. Категорий — 
по шесть в каждом из трех 
жанров: у мужчин вольни-
ков и классиков и у женщин. 
Тем, кому в США лицензии 
получить не удастся, предсто-
ит добывать их на одном из 
трех континентальных отбо-
рочных турниров в 2016 году.

«Было бы идеально, если 
бы вопрос с олимпийски-
ми лицензиями мы закры-
ли уже на чемпионате. Борь-
ба за лицензии первична, а 
за медали — вторична»,— за-
явил 

”
Ъ“ президент Федера-

ции спортивной борьбы Рос-
сии (ФСБР) Михаил Мамиаш-
вили. Подчеркнув, что рос-
сияне претендуют на места 
на пьедестале во всех катего-
риях, он добавил, что «кон-
куренция ожидается сумас-
шедшая»: «Каждый участ-
ник чемпионата хочет взять 
лицензию здесь и сейчас, а 
не откладывать на потом. 

Желаю нашим ребятам рас-
крыться и, несмотря на пси-
хологическое давление и 
ажиотаж, вновь ощутить се-
бя сильнейшими борцами 
мира». Самого господина 
Мамиашвили в Лас-Вегасе, 
кстати, не будет. США отка-
зали ему во въездной визе 
(см.  

”
Ъ“ от 7 сентября).

Успех команды России по 
традиции делают в первую 
очередь вольники. Однако 
их главный тренер Магомед 
Гусейнов на этот раз медаль-
ный прогноз обнародовать 
не стал. Завесу приоткрыл 
чемпион мира Абдулрашид 
Садулаев (до 86 кг), сообщив, 
что цель команды — три-че-
тыре золотые медали. Пред-
почли не распространяться 
о медалях и наставники рос-
сийских команд по греко-
римской и женской борьбе 

— Гоги Когуашвили и Юрий 
Шахмурадов, отметившие 
при этом, что на чемпиона-
те мира их подопечным при-
дется даже труднее, чем на 
Олимпиаде в Рио. «Попасть в 
шестерку и получить лицен-
зии будет непросто, но необ-
ходимо,— сказал, в частно-
сти, господин Когуашвили.— 
Однако лицензии на Игры не 
именные, поэтому в Рио пое-
дут те, кто через год окажется 
объективно сильнейшим».

Особый интерес, без-
условно, вызывает высту-
пление на чемпионате зна-
менитого тяжеловеса Би-
ляла Махова. Трехкратный 
чемпион мира и обладатель 
олимпийской бронзы по 
вольной борьбе в супертя-
желом весе, а также бронзо-
вый призер чемпионата ми-
ра 2014 года по греко-рим-
ской борьбе, он станет пер-
вым россиянином, который 
выйдет на ковер чемпионата 
мира сразу в двух стилях — 
греко-римском и вольном. 
Такое решение приняло бук-
вально перед самым отле-
том команды в Лас-Вегас ру-
ководство ФСБР.

Валерия Миронова

На мировом 
первенстве в Лас-
Вегасе Билял Махов 
попытается выиграть 
золото сразу в двух 
жанрах — греко-
римской и вольной 
борьбе   ФОТО ВАЛЕРИЯ 

ШАРИФУЛИНА/ТАСС

ТЕННИС

Екатерина Макарова ушла последней
Среди участников US Open не осталось россиян

Продолжающийся в Нью-
Йорке заключительный в се-
зоне турнир Большого шлема 
US Open достиг самой инте-
ресной стадии — четвертьфи-
нальной, когда откровенно 
проходных матчей остается 
все меньше и меньше. Кон-
цовка чемпионата пройдет 
без российского участия. 
 Последняя представительни-
ца России Екатерина Макаро-
ва выбыла в четвертом круге, 
уступив француженке Крис-
тине Младенович. Так пло-
хо отечественные спортсме-
ны на US Open не выступали 
с 2009 года.

Российские болельщики, на-
до признать, с самого начала име-
ли немного оснований рассчиты-
вать на успешное выступление 
отечественных теннисистов на 
US Open. Мужской теннис в стра-
не давно уже пребывает в кризи-
се, и попадание его представи-
телей даже в третий-четвертый 
круг сейчас расценивается как 
успех. Так что исчезновение из 
числа участников мужских сорев-
нований россиян уже после вто-
рого круга следовало восприни-
мать вполне спокойно. Другое де-
ло — женский теннис, где все-та-
ки есть Мария Шарапова, которой 
вполне по силам выиграть любой 
турнир (в том случае, конечно, 
если у Серены Уильямс случится 
срыв). Но Шарапова от участия в 
US Open отказалась, сославшись 
на травму. Так что первым номе-
ром условной российской коман-
ды стала Екатерина Макарова.

Причины полагать, что 13-я  
ракетка мира пройдет в Нью-

Йорке довольно далеко, в прин-
ципе были. US Open Макаровой 
в предыдущие два года удавал-
ся. Так, в 2013-м она играла в чет-
вертьфинале, в прошлом сезо-

не дошла до полуфинала. А в се-
зоне нынешнем Екатерина Ма-
карова вновь подтвердила свои 
притязания на место в элитной 
группе, сумев войти в топ-4 на 
Australian Open. Учитывая, что 
на US Open россиянке досталась 
приемлемая сетка, которая на 
действительно сильную сопер-
ницу — саму Серену Уильямс, 
безусловную фаворитку,— вы-
водила только в полуфинале, ее 
перспективы повторить прош-
логоднее достижение выгляде-
ли неплохими.

К сожалению, Екатерина Ма-
карова оступилась уже в чет-
вертом круге. Причем проигра-
ла она вроде бы довольно удоб-
ной для себя сопернице — Крис-
тине Младенович, с которой ра-
нее встречалась дважды и в обо-
их случаях победила. Шансы 
на успех у Макаровой были и в 
этот раз. Первые два сета прош-
ли в равной борьбе, а в треть-
ем больший опыт россиянки 

(22-летняя Младенович за всю 
свою карьеру на турнирах Боль-
шого шлема ни разу не проходи-
ла дальше третьего круга) вроде 
бы должен был сыграть ей на ру-
ку. В действительности же реша-
ющую партию россиянка фак-
тически провалила. Она отда-
ла сопернице четыре гейма под-
ряд и тем самым перечеркнула 
свои надежды на победу. И вот 
так вышло, что US Open остал-
ся вообще без российского уча-
стия. Так плохо на самом бога-
том турнире теннисного кален-
даря российские спортсмены не 
выступали аж с 2009 года.

Что касается основной темы 
нынешнего US Open — грядуще-
го триумфа Серены Уильямс, ко-
торый позволит завоевать Боль-
шой шлем (то есть выиграть все 
четыре главных турнира за один 
сезон — это последний раз удава-
лось Штеффи Граф в 1988 году), то 
тут пока все идет в дежурном по-
рядке. Уильямс вышла в четверть-
финал и теперь поспорит за ме-
сто в четверке сильнейших с Ви-
нус Уильямс. При всем уважении 
к старшей сестре трудно предста-
вить, что она помешает младшей 
добиться исторического проры-
ва. В полуфинале у Серены Уи-
льямс также не будет достойной 
конкуренции. Считалось, что 
Эжени Бушар способна попробо-
вать создать американке какие-
то трудности, но канадская спор-
тсменка выбыла из соревнова-
ний по весьма обидному поводу 
— она поскользнулась в ванной, 
при падении ударилась головой 
и получила сотрясение мозга.

Александр Петров

US Open
Четвертый круг
Мужчины. Марин Чилич (Хорватия, 9)—Же-
реми Шарди (Франция, 27) 6:3, 2:6, 7:6 (7:2), 
6:1. Новак Джокович (Сербия, 1)—Роберто 
Баутиста (Испания, 23) 6:3, 4:6, 6:4, 6:3. 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 19)—Бенуа 
Пэр (Франция) 6:4, 6:3, 6:4. Фелисиано Лопес 
(Испания, 18)—Фабио Фоньини (Италия, 32) 
6:3, 7:6 (7:5), 6:1.

Женщины. Винус Уильямс (США, 23)—Анетт 
Контавейт (Эстония) 6:2, 6:1. Серена Уильямс 
(США, 1)—Мэдисон Кис (США, 19) 6:3, 6:3. 
Кристина Младенович (Франция)—Екате-
рина Макарова (Россия, 13) 7:6 (7:2), 4:6, 
6:1. Роберта Винчи (Италия)—Эжени Бушар 
(Канада, 25) отказ.

Екатерина Макарова 
не смогла на нынешнем 
US Open повторить свой 
прошлогодний успех   
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Отборочный турнир 
чемпионата  
Европы 2016 года
Восьмой тур
Группа А. Исландия—Казахс-
тан 0:0. Турция—Голландия 3:0 
(Огузхан Озякуп, 8; Арда Туран, 26; 

Бурак Йылмаз, 86). Латвия—Чехия 
1:2 (Зюзин, 73 — Лимберски, 13; 
Дарида, 25).

 В Н П М О
1. Исландия 6 1 1 15:3 19

2. Чехия 6 1 1 16:10 19

3. Турция 3 3 2 11:9 12

4. Голландия 3 1 4 13:10 10

5. Латвия 0 4 4 4:16 4

6. Казахстан 0 2 6 5:16 2

Группа B. Уэльс—Израиль 0:0. 
Босния—Андорра 3:0 (Бичакчич, 14; 
Джеко, 30; Лулич, 45). Кипр—Бельгия 
0:1 (Азар, 86).

1. Уэльс 5 3 0 9:2 18

2. Бельгия 5 2 1 17:3 17

3. Израиль 4 1 3 14:9 13

4. Босния 3 2 3 12:10 11

5. Кипр 3 0 5 12:13 9

6. Андорра 0 0 8 3:30 0

Группа H. Италия—Болгария 1:0 
(Де Росси, 6 (пен.)). Норвегия—Хор-
ватия 2:0 (Бергет, 51; Чорлука, 69 
(автогол)). Мальта—Азербайджан 2:2 

(Мифсуд, 55; Эффьонг, 71 — Амиргу-
лиев, 36, 80).

1. Италия 5 3 0 11:5 18

2. Норвегия 5 1 2 10:8 16

3. Хорватия 4 3 1 16:5 14

4. Болгария 2 2 4 7:9 8

5. Азербайджан 1 3 4 6:13 6

6. Мальта 0 2 6 3:13 2

 
ТУРНИРЫ

Российские лучницы  
поразили министра спорта
Глава Министерства спорта РФ Виталий Мут-
ко поздравил женскую сборную России, вы-
игравшую золотые медали чемпионата ми-
ра в Копенгагене в командном турнире по 
стрельбе из классического лука. Этот резуль-
тат — одна из главных сенсаций в отечест-
венном спорте в нынешнем сезоне. Россий-
ские лучники никогда не добивались побед 
на мировых первенствах. Последние успехи 
в этом виде спорта были зафиксированы еще 
в советское время. У мужчин предыдущее зо-
лото — Станислава Забродского — датирова-
но 1989 годом, а у женщин — 1987-м (тогда 
они тоже взяли высшую награду в команд-
ных соревнованиях). Нынешний триумф тем 
более ценен, если учесть, в какой напряжен-
ной борьбе он был достигнут. В финале Туяна 
Дашидоржиева, Ксения Перова и Инна Сте-
панова выиграли у фавориток из Южной Ко-
реи — 5:4, уступая по ходу матча 0:4.

«Победа лучниц на чемпионате мира — 
исторический момент для России,— счита-
ет Виталий Мутко.— Надеюсь, что этот успех 
придаст мощный импульс развитию стрель-
бы из лука в стране. Это наша большая над-
ежда на Играх в Рио-де-Жанейро. Олимпиада 
— комплексные соревнования, и для успе-
ха на ней важен каждый вид спорта. Поче-
му мы выиграли Олимпиаду в Сочи? Пото-
му что выстрелили, в том числе в шорт-тре-
ке, сноуборде, бобслее… И когда стрельба 
из лука становится дисциплиной, где мы 
надеемся на медали,— нам спокойнее». Ми-
нистр также отметил, что в ходе встречи со 
спортсменами были подняты вопросы под-
готовки лучников к Олимпиаде и развития 
этого вида спорта в целом. «Команда будет го-
товиться на одной из южных баз, где почти 
круглый год можно тренироваться на откры-
том воздухе. В этом году лучницы уже опро-
бовали базу 

”
Спартак“ в Алуште. И конечно, 

у нас есть мощнейший центр 
”
Юг Спорт“ в 

Сочи. Он в этом году получит новые объек-
ты в рамках федеральной целевой програм-
мы 

”
Развитие физической культуры и спор-

та в Российской федерации на 2006–2015 го-
ды“,— заявил Виталий Мутко.— А проект 
стрельбища в Чите как региональный центр 

будет включен в новую федеральную целе-
вую программу на 2016–2020 годы. Точкой 
роста станут Бронницы, где на базе учили-
ща олимпийского резерва создадим усло-
вия для юношеских и юниорских сборных 
по стрельбе из лука». Александр Петров

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Принц Али не сомневается 
в честности российской победы
Россия честно получила право провести чем-
пионат мира по футболу 2018 года. Об этом 
заявил журналистам в рамках международ-
ной конференции Soccerex в Манчестере 
бывший кандидат в президенты Междуна-
родной федерации футбола (FIFA) принц Иор-
дании Али бен аль-Хусейн. В конце мая разго-
релся крупнейший в истории FIFA скандал, 
когда в Цюрихе по запросу американского 
правосудия швейцарская полиция задержа-
ла семь высокопоставленных чиновников 
организации по подозрению в коррупции. 
Всего обвинения были предъявлены 14 быв-
шим и действующим футбольным чинов-
никам. По данным Министерства юстиции 
США, за 24 года они получили взятки на сум-
му около $150 млн. В результате президент 
FIFA Зепп Блаттер вынужден был заявить о 
том, что он покинет свой пост, спустя всего 
четыре дня после того, как был переизбран 
на очередной срок, опередив на выборах как 
раз принца Али. «Надеюсь, чемпионаты ми-
ра пройдут в 2018-м в России и в 2022-м в Ка-
таре, как и планировалось. Они получили это 
право честно»,— сказал аль-Хусейн.

Внеочередные выборы главы FIFA состо-
ятся 26 февраля 2016 года. До этого момен-
та Зепп Блаттер будет исполнять обязаннос-
ти главы организации. Ранее принц Али зая-
вил, что рассматривает возможность выдви-
жения своей кандидатуры на предстоящих 
выборах. В Манчестере он отметил, что сей-
час ведет консультации с национальными 
ассоциациями и объявит о своем решении 
до конца месяца. Добавим, что ранее свою 
кандидатуру на пост президента FIFA выста-
вил глава Европейского союза футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишель Платини. На 
данный момент именно он считается наибо-
лее вероятным преемником Зеппа Блаттера. 
ТАСС, «Р-Спорт»

Бросок одной из звезд 
Единой лиги ВТБ 
Петтери Копонена 
(справа), похоже, 
лишил сборную России 
play-off чемпионата 
Европы и Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро   
ФОТО EUROBASKET2015.ORG
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